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ДЕНИС БОНДАРЕВ,  
АННА БАЛАШОВА,  
АЛЕНА МАХУКОВА

Последние DDoS-ата-
ки на российские банки 
были совершены с помо-
щью устройств, относя-
щихся к интернету вещей, 

признал ЦБ. Использовать 
тостеры и лампочки в кибер-
преступлениях стало проще 
и дешевле компьютеров.

На прошлой неделе сразу не-
сколько крупных российских 
банков, включая Сбербанк, банк 
«Открытие» и Альфа-банк, под-

верглись необычной хакерской 
атаке. Согласно оценке «Лабора-
тории Касперского», в последнюю 
атаку на российские банки было 
вовлечено 24 тыс. устройств. Не-
которые банки подверглись ата-
кам неоднократно — компания 
зарегистрировала серии от двух 
до четырех атак с небольшим ин-

тервалом и продолжительностью 
до 12 часов. «Их мощность дости-
гала 660 тыс. запросов в секунду*, 
при этом есть основания считать, 
что это далеко не предел», — от-
мечали представители «Лабора-
тории Касперского». 

Акциз могут увеличить в 2017 году

Мера должна защитить Крым от поставщиков виноматериалов из Турции

Участники рынка видят в повышении акциза угрозу для отрасли

ТЕМА ДНЯ | В Госдуме предложили повысить акцизы на шампанское с. 12
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Экспорт несырьевых това-
ров из России показал рост 
впервые за восемь кварталов, 
подсчитали аналитики РЭЦ. 
Впрочем, они включают сюда 
и продукцию нижнего пере-
дела, которая, по сути, не от-
личается от сырья, говорит 
эксперт.

Несырьевой экспорт России в 
третьем квартале 2016 года пока-
зал рост впервые с 2014 года, сле-
дует из аналитической записки 
Российского экспортного центра 
(РЭЦ; есть у РБК). РЭЦ был создан 
в 2015 году — организация, по соб-
ственному описанию, «оказывает 
комплексную адресную поддерж-
ку экспортно ориентированным и 
ведущим внешнеэкономическую 
деятельность компаниям». Расче-
ты организации сделаны на основе 
данных Федеральной таможенной 
службы (ФТС).

ТОРГОВЛЯ

Экспорт 
достиг 
передела

БЕЗОПАСНОСТЬ   Как киберпреступники используют бытовую технику

Холодильник берет банк
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DDoS-атака может быть устроена уже не компьютерами, а объединенной сетью «умных» холодильников. Через нее можно генерировать обращения 
к серверу банка, совершая попытку взлома

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 12.11.2016) 

$1= 
65,22

€1=
71,12

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
11.11.2016) 970,15 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG,  
11.11.2016, 20.00 МСК) $44,47 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 04.11.2016) $395,7 МЛРД

Окончание на с. 10
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Сергей Кириенко обсудил с худруками театров тему запретов в искусстве

Кто устраивает сцену
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА,  
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,  
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Первый замглавы администра-
ции президента Сергей Кири-
енко встретился с худруками 
крупнейших театров Москвы 
и Санкт-Петербурга, рассказали 
источники РБК. Деятели куль-
туры поднимали тему цензуры 
в искусстве.

 ВСТРЕЧА С КИРИЕНКО

Первый замглавы администрации 
президента Сергей Кириенко встре-
тился с художественными руково-
дителями крупнейших театров Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, рассказал 
РБК один из  участников встречи 
и подтвердил источник в Кремле. 
Общение состоялось в среду в адми-
нистрации президента, на встрече 
присутствовали порядка десяти 
человек.

По словам одного из участников, 
среди приглашенных были художе-
ственный руководитель МХТ им. 
Чехова Олег Табаков, руководитель 
театра «Сатирикон» Константин 
Райкин, руководитель театра «Лен-
ком» Марк Захаров, худрук Малого 
театра Юрий Соломин, худрук Го-
сударственного театра наций Ев-
гений Миронов, художественный 
руководитель Большого драмати-
ческого театра им. Товстоногова 
в Санкт-Петербурге Андрей Могу-
чий, худрук Малого драматического 
театра в Санкт-Петербурге Лев До-

дин, гендиректор Большого театра 
Владимир Урин, худрук Театра мю-
зикла, экс-министр культуры Миха-
ил Швыдкой.

По словам источника в Минкуль-
туры, на встрече присутствовал так-
же министр Владимир Мединский.

ПРИГЛАШЕНИЕ ИЗ КРЕМЛЯ

Источник в  Кремле сказал РБК, 
что встреча с худруками действи-
тельно состоялась и прошла «в фор-
мате предыдущих встреч Кириен-
ко — с политологами, социологами 
и другими лидерами общественно-
го мнения»: «Задача этих встреч — 

обсудить актуальные вопросы 
повестки дня и  спрогнозировать 
вызовы, которые стоят в следую-
щем году».

Руководитель театра «Сати-
рикон» Константин Райкин под-
твердил РБК, что  присутствовал 
на встрече. Райкин сообщил, что он 
поднимал вопрос цензуры в искус-
стве в  связи с  его выступлением 
на съезде Союза театральных дея-
телей России 24 октября. От более 
подробных комментариев Райкин 
отказался.

Худрук театра «Ленком» Марк 
Захаров также подтвердил РБК, 
что присутствовал на встрече с ку-

ратором внутриполитического бло-
ка Кремля. «Обсуждали вопрос, ко-
торый ранее поднял Константин 
Райкин», — сказал Захаров.

На  съезде Союза театральных 
деятелей России художественный 
руководитель «Сатирикона» про-
изнес большую речь против цензу-
ры и «борьбы за нравственность» 
со стороны общественных органи-
заций. Он назвал попытки обще-
ственных организаций оказывать 
давление на искусство и театр «со-
вершенно беззаконными, экстре-
мистскими, наглыми». Он также 
возмутился, что «словами о нрав-
ственности, Родине, народе и па-

триотизме прикрываются, как пра-
вило, очень низкие цели».

Слова Райкина, в свою очередь, 
возмутили лидера мотоклуба «Ноч-
ные волки» Александра Залдастано-
ва (Хирурга). Он заявил, что «под ви-
дом свободы эти райкины хотят 
превратить страну в сточную кана-
ву, по которой текли бы нечистоты». 
Пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков, в свою 
очередь, сказал, что цензуру не сто-
ит путать с государственным зака-
зом на те или иные произведения. 
При этом он назвал Райкина талант-
ливым и выразил мнение, что Хи-
рурга «попутал бес».

По  словам Захарова, участ-
ники встречи пришли к  тому, 
что  «должен быть какой-то  сиг-
нал». «Может, от самого Кириенко, 
или от кого-то из администрации 
президента, или  с  самого верха. 
Сигнал о том, что это преследуе-
мые законом вещи — брать на себя 
обязанности дополнительных цен-
зоров, пользуясь при этом хулиган-
скими методами, забрызгивать мо-
чой, подкладывая голову под вход 
в театр», — рассказал Захаров.

Захаров надеется «на  поло-
жительную реакцию»: «Кириен-
ко хорошо с нами поговорил, вы-
сказались все». Сам кремлевский 
чиновник «рассказал, что думает 
о ситуации и своей новой долж-
ности».

Приглашение на встречу, по сло-
вам Захарова, поступило ему в на-
чале недели. Инициатором ме-
роприятия была администрация 
президента.

Художественный руководитель 
МХТ им. Чехова Олег Табаков также 
подтвердил РБК, что был на встре-
че: «Ну а как же без меня?» По сло-
вам Табакова, обсуждали «работу, 
жизнь». От более подробных ком-
ментариев он отказался.

Помощница Льва Додина Еле-
на Александрова сообщила РБК, 
что  худрук Малого драмтеатра 
действительно «уехал на совеща-
ние в  Москву», но  она не  знает, 
с кем именно.

Помощница Евгения Мироно-
ва Вера Родман подтвердила РБК, 
что худрук Театра наций присут-
ствовал на встрече с Кириенко.

Кремль начинает теснее работать с творческой 
интеллигенцией, поскольку в 2011–2012 годах 
многие выходцы из этой среды активно 
участвовали в протестах, отмечает эксперт

   Худрук театра «Ленком» Марк Захаров рассказал РБК, 
что участники встречи (с Сергеем Кириенко) пришли к тому, 
что «должен быть какой‑то сигнал»: «Может, от самого Кириенко, 
или от кого‑то из АП, или с самого верха. Сигнал о том, что это 
преследуемые законом вещи — брать на себя обязанности 
дополнительных цензоров, пользуясь при этом хулиганскими 
методами, забрызгивать мочой»

  Дискуссию о цензуре начал руководитель театра «Сатирикон» 
Константин Райкин своим выступлением на седьмом съезде 
Союза театральных деятелей России 24 октября: «Мы друг 
на друга клевещем, доносим иногда — прямо вот так, ябедничаем. 
И опять хотим в клетку. В клетку‑то зачем опять? «Чтоб цензура, 
давайте!» Не надо, не надо! Господи, что же мы утрачиваем и сами 
отказываемся от завоеваний?»

КАК ТЕАТРАЛЬНЫЕ РЕЖИССЕРЫ ВЫСТУПАЮТ ПРОТИВ ДАВЛЕНИЯ НА ИСКУССТВО
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Михаил Швыдкой заявил РБК, 
что  не  может ни  подтвердить, 
ни  опровергнуть факт встречи. 
Связаться с  Владимиром Ури-
ным, Андреем Могучим и Юри-
ем Соломиным РБК не удалось.

Встречи с  худруками веду-
щих театров регулярно прохо-
дили и  в  бытность куратором 
внутренней политики Вячес-
лава Володина, рассказал РБК 
один из участников таких встреч. 
По его словам, Володин пригла-
шал к себе художественных руко-
водителей театров и в тех случа-
ях, когда возникали публичные 
конфликтные ситуации, напри-

мер, когда произошел скандал 
вокруг постановки оперы «Тан-
гейзер» в Новосибирском театре 
оперы и балета, а также вокруг 
увольнения худрука пермского 
«Театра-Театра» Бориса Миль-
грама, которого позже восста-
новили. Эти встречи всегда про-
ходили в  закрытом режиме, 
говорит собеседник РБК.

РАБОТА С ИНТЕЛЛИГЕНЦИЕЙ

Кремль начинает теснее работать 
с  творческой интеллигенцией, 
поскольку в  2011–2012 годах 
многие выходцы из этой среды 

активно участвовали в  проте-
стах, говорит РБК глава Центра 
экономических и политических 
реформ Николай Миронов: «Тема 
давно назрела, особенно после 
скандала с  Райкиным и  других 
историй. Возможно, в  админи-
страции президента ставится за-
дача провести работу с деятелями 
культуры, понять их настроения».

Кремлю, по мнению эксперта, 
нужно, чтобы в этой среде не было 
оппозиционных настроений, по-
скольку это важно в контексте бу-
дущих президентских выборов.

«Кто-то из творческой интел-
лигенции не пойдет на контакт, 

а другие пойдут. Кто-то  просто 
останется умеренным», — заклю-
чает эксперт.

«Если задача Кириенко — из-
менить имиджевый характер 
власти, то он с ней справляется. 
Но  для  оценки каких-то  изме-
нений в политике пока прошло 
мало времени, — сказал РБК ру-
ководитель Политической экс-
пертной группы Константин 
Калачев. — Вопрос, будет ли го-
сударство все-таки как-то вли-
ять на ультрапатриотов, которые 
выступают с разными спорными 
заявлениями. Будет ли власть ра-
ботать с реакционерами, кото-

рые занимают позиции мрако-
бесные и черносотенские».

По словам Калачева, многое 
зависит от того, получит ли Ки-
риенко мандат от  президента 
на изменения в сфере взаимо-
действия власти с представите-
лями общественности: «Вопрос 
в том, насколько широк кори-
дор его возможностей и  на-
сколько он уполномочен опре-
делять государственную линию 
по отношению к деятелям куль-
туры с  учетом того, что  есть 
Минкультуры и  много других 
заинтересованных в этой сфе-
ре лиц». 

   Андрей Могучий, художественный руководитель 
БДТ имени Г.А. Товстоногова, опубликовал обращение 
на ресурсе «Фонтанка.ру»: «В самом профессиональном 
сообществе появились группы или персоны, с радостью 
готовые обслужить начальственный интерес, которые 
«лучше знают, что нужно народу», и выступают от его, 
народа, имени»

   Худрука МХТ им. Чехова Олега Табакова цитирует 
ТАСС: «У нас действительно появились персонажи, которые 
пытаются диктовать художникам, что они должны делать. 
Диктовать иногда в недопустимо агрессивной форме. 
Эти товарищи, я бы назвал их лазутчиками, выпрыгивали, 
например, на сцену Художественного театра, чтобы 
остановить спектакль, который оскорбляет их чувства»

   Слова худрука Государственного театра наций Евгения 
Миронова приводятся на сайте театра: «Все время возникают 
угрозы по отношению к деятелям искусства, к их спектаклям, вы‑
ставкам, книгам, фильмам — угрозы со стороны отдельных людей 
или каких‑то сомнительных организаций, которые присваивают 
себе право судить об искусстве, самозванно берут на себя мис‑
сию защитников якобы нравственности и традиций» 
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Кандидат от демократов обвинила в своем поражении главу ведомства Джеймса Коми

Клинтон против ФБР
ЛЕВ БОРИСОВ

На встрече с инвесторами 
своей кампании Хиллари 
Клинтон рассказала, что в ее 
проигрыше виноват директор 
ФБР Джеймс Коми: незадолго 
до выборов он вновь поднял 
тему ее вскрытой переписки.

 Переломным моментом в борьбе 
за пост президента США стали 
действия директора ФБР Джейм-
са Коми, уверена проигравший 
кандидат от демократов Хилла-
ри Клинтон. В своем поражении 
она обвинила директора ФБР в 
ходе конференц-колла в субботу 
с основными инвесторами своей 
предвыборной кампании, сооб-
щает Reuters со ссылкой на двоих 
участников мероприятия.

Клинтон, в частности, заяви-
ла, что проиграла из-за того, что 
Коми незадолго до выборов ре-
шил отправить в конгресс письмо 
с уведомлением о возобновлении 
расследования относительно ее 
переписки в бытность госсекрета-
рем США.

Спустя неделю Коми объявил, 
что электронные письма были 
проверены и оснований для пре-
следования кандидата в президен-
ты нет. Однако, по словам Клинтон, 
политический ущерб ей уже был 
нанесен.

Дональд Трамп, по словам Клин-
тон, мог использовать оба эти заяв-
ления Коми, чтобы атаковать Клин-
тон в ходе предвыборной гонки, 
рассказали собеседники Reuters.

О том, что Клинтон в разгово-
ре с инвесторами обвинила Коми в 
своем проигрыше на выборах, со-
общают также источники ABCNews. 
Они рассказали, что «переломным 
моментом» в борьбе между ней и 
Трампом она назвала письмо ди-
ректора ФБР конгрессу. Сам кон-
ференц-колл остался закрытым 
для прессы.

Клинтон также отметила, что 
после третьего, финального раун-
да дебатов с Трампом, который со-
стоялся 20 октября, была уверена в 

своей победе. Однако, по ее словам, 
письмо директора ФБР конгрессу 
восемь дней спустя «уничтожило 
импульс в ее кампании» и «повы-
сило мотивацию для Трампа».

ПОНИЖЕННАЯ СЕКРЕТНОСТЬ

Скандал с электронной перепиской 
Клинтон, которую та в бытность 
госсекретарем вела с личного сер-
вера, разгорелся еще в 2015 году.

Тогда The New York Times сооб-
щила, что, занимая пост госсекре-
таря в 2009–2013 годах, Клинтон 
вела служебную переписку не с пра-
вительственных серверов, как того 
требует законодательство Соеди-

ненных Штатов, а с личной почты. 
Клинтон заявила, что использова-
ла личную почту из соображений 
удобства и с должной осторожно-
стью. По ее словам, в основном она 
вела переписку с ближайшим кру-
гом советников, в частности  с Сид-
ни Блюменталем.

Клинтон добровольно передала 
в Минюст 30 тыс. своих рабочих пи-
сем периода работы в Госдепарта-
менте. Госдепартамент, в свою оче-
редь, обнародовал несколько тысяч 
писем бывшего госсекретаря.

Клинтон утверждала, что по ее 
личной электронной почте секрет-
ные данные не передавались. Впро-
чем, в январе 2016 года Associated 

Press сообщало, что власти США об-
наружили секретную информацию 
в 22 письмах, которые она отправ-
ляла с личного ящика.

В начале июля сообщалось, что 
ФБР допросило Клинтон по поводу 
ее электронной переписки с лич-
ного почтового ящика. Беседа про-
должалась около трех с половиной 
часов в главном управлении ФБР в 
Вашингтоне. На пресс-конферен-
ции по итогам расследования ди-
ректор ФБР Джеймс Коми заявил, 
что его ведомство не рекоменду-
ет Минюсту предъявлять обвине-
ния Клинтон. «Мы считаем, что ни 
один компетентный прокурор не 
передаст это дело в суд», — заявил 
Коми.

При этом глава ФБР отметил, что 
Клинтон в свою бытность госсекре-
тарем США, а также сотрудники ее 
аппарата проявили «крайнюю ха-
латность» в обращении с секрет-
ной информацией. Ситуацию тогда 
не преминул прокомментировать 
Дональд Трамп. «Очень несправед-
ливо. Как всегда, плохое судейство. 
Директор ФБР заявил, что Хилла-
ри поставила под угрозу нашу безо-
пасность, и нет обвинений! Вау!» — 
написал Трамп в своем аккаунте 
в Twitter.

Однако генеральный прокурор 
США Лоретта Линч в июле заявила, 
что приняла рекомендации ФБР и 
решила не предъявлять обвинений 
по делу о личной почтовой перепи-
ске Хиллари Клинтон в бытность 
главой Госдепартамента США.

«Я получила и приняла рекомен-
дации ФБР о том, что продолжаю-
щееся около года всестороннее рас-

следование должно быть закрыто и 
никакие обвинения никому в рам-
ках этого расследования не предъ-
являть», — говорилось в заявлении 
Линч.

НОВАЯ ВОЛНА

Однако за неделю до выборов, 
28 октября, глава ФБР сообщил в 
конгресс об обнаружении новых 
писем с сервера Клинтон и о на-
чале их изучения. Сама экс-глава 
Госдепа назвала это решение «бес-
прецедентным», поскольку Коми 
заявил об этом в финале прези-
дентской гонки. Еще неделю спу-
стя Коми объявил, что ФБР изучило 
письма и решило не возобновлять 
расследования дела о переписке 
экс-госсекретаря. «Мы  не изме-
нили нашего заключения отно-
сительно госсекретаря Хиллари 
Клинтон, которое было сделано в 
июле», — говорилось в письме, ко-
торое конгрессмены получили от 
главы ФБР Коми.

В штабе Трампа эту информа-
цию прокомментировали в том 
ключе, что расследование ФБР из-
начально велось формально.

Согласно опросу, который пу-
бликовала телекомпания CNN, 
около 62% американских избира-
телей определились со своим кан-
дидатом на выборах президента 
еще до сентября 2016 года. Та-
ким образом, отмечала телеком-
пания, на большинство избира-
телей разразившиеся уже осенью 
этого года скандалы, связанные 
с кандидатами в президенты, 
не повлияли. 
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По мнению Хиллари Клинтон, «переломным моментом» в предвыборной гонке стало письмо главы ФБР Джеймса Коми конгрессу, 
поднимающее тему ее вскрытой переписки

Протесты против Трампа

Победа кандидата-республи-
канца на выборах вызвала 
акции протеста во многих горо-
дах США. Протестующие требо-
вали пересмотра результатов 
выборов.
В Индианаполисе во время 
попытки успокоить толпу по-
лучили травмы два офицера 
полиции. Шествие противников 
Трампа началось от находяще-
гося в центре города капитолия 
штата Индиана, там собрались 
несколько сотен протестующих, 
которые направились к южной 
части города и в один момент 
заблокировали улицу Иллинойс, 
двигаясь навстречу движению.
Протестующие кидали в по-

лицейских камнями. Приме-
нив слезоточивый газ, правоох-
ранителям удалось разогнать 
толпу. Были задержаны три 
человека. 
В акции протеста в Лос-Андже-
лесе приняли участие около 
3 тыс. человек, по меньшей мере 
150 из которых были арестованы 
после отказа прекратить несанк-
ционированный митинг. Очевид-
цы утверждают, что протестую-
щие вели себя спокойно, однако 
прибывшие полицейские по-
требовали от людей разойтись. 
В ответ на отказ они окружили 
протестующих, на людей надева-
ли наручники и сажали в приг-
нанные школьные автобусы.

Указывается, что часть проте-
стующих начала бросать в поли-
цейских камни, в ответ на что те 
применили ружья, стреляющие 
пластиковыми пулями.
На марше протеста против по-
беды Трампа в Портленде, штат 
Орегон, неизвестные выстрели-
ли в активиста из огнестрельно-
го оружия. Стрельба произошла 
на западной части моста Мор-
риссон. Полиция ищет стрелка.
Акции протеста прошли также 
в Нью-Йорке, в Сан-Диего, Чи-
каго, Окленде (штат Калифор-
ния) и Юджине (штат Орегон). 
Сотни протестующих вышли 
на улицы в Филадельфии, 
Бостоне, Сиэтле.
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МНЕНИЕ

НУРИЭЛЬ РУБИНИ,
глава Roubini Global Economics, профессор Нью-Йоркского университета

Какие сценарии экономической политики 
возможны в США после победы Трампа

Скорее всего, новый президент 
лишь частично выполнит свои 
обещания. В таком случае 
его действия нанесут амери-
канской и мировой экономике 
лишь умеренный ущерб.

Главный вопрос после неожидан-
ной победы Дональда Трампа на 
президентских выборах в США: 
будет ли он руководить страной 
в соответствии с радикальными 
лозунгами своей кампании или 
предпочтет более прагматиче-
ский, центристский подход?

Если Трамп начнет буквально 
выполнять свою программу, то 
американские и глобальные рын-
ки ждут большие потрясения, а ми-
ровую экономику — значительный 
ущерб. Но есть веские основания 
ожидать, что он поступит совсем 
по-другому.

ТРАМП-РАДИКАЛ

Радикальный популист Трамп дол-
жен отказаться от Транстихоокеан-
ского партнерства (ТТП), отменить 
Североамериканское соглашение 
о свободной торговле (NAFTA) 
и ввести высокие пошлины на 
китайский импорт. Он построит 
стену на границе с Мексикой, де-
портирует миллионы нелегальных 
иммигрантов, ограничит выдачу 
виз Н1В для квалифицированных 
работников, необходимых в техно-
логическом секторе, и полностью 
отменит Obamacare, что оставит 
миллионы людей без медицин-
ской страховки.

Выполнение обещаний Трампа 
приведет к существенному увели-

чению дефицита бюджета США. 
Резкое снижение налогов на кор-
порации и состоятельных граждан 
сразу уменьшит государственные 
доходы, а для расширения налого-
вой базы за счет налогообложения 
хедж-фондов и стимулирования 
компаний к репатриации выводи-
мых за рубеж прибылей потребу-
ется время. Даже в таком виде план 
Трампа не является нейтральным 
для бюджета. Но, кроме того, он со-
бирается повысить военные рас-
ходы и бюджетные инвестиции в 
инфраструктуру. Все в целом мо-
жет привести к сокращению до-
ходов правительства на $9 трлн в 
ближайшие десять лет.

Радикальный вариант дей-
ствий может отразиться на денеж-
но-кредитной политике. Можно 
ожидать замены главы ФРС Джа-
нет Йеллен на кого-то из моне-
таристских ястребов. Кроме того, 
Трамп обещал отменить приня-
тый в 2010 году закон Додда — 
Фрэнка о финансовой реформе, 
упразднить бюро по финансовой 
защите потребителей, полностью 
изменить политику в сфере энер-
гетических субсидий и защиты 
окружающей среды и вообще от-
менить любые нормативные акты, 
которые, с его точки зрения, вред-
ны для крупного бизнеса.

Наконец, внешняя политика 
Трампа-радикала нарушит свя-
зи с союзниками США и вызовет 
эскалацию напряженности в отно-
шениях с соперниками. Его про-
текционистская позиция может 
спровоцировать глобальную тор-
говую войну, а его настойчивое 
желание, чтобы союзники сами 

платили за собственную безопас-
ность, может привести к дальней-
шему распространению ядерного 
оружия и уменьшению американ-
ского лидерства на мировой арене.

ТРАМП-ПРАГМАТИК

Но более вероятен центристский 
сценарий. Трамп — бизнесмен, ко-
торый наслаждается «искусством 
заключать сделки», то есть он по 
определению скорее прагматик, 
чем идеолог. Роль популиста он 
выбрал явно из тактических со-
ображений, совсем не обязатель-
но, что она отражает его глубокие 
убеждения.

Трамп — крупный владелец не-
движимости, который прожил всю 
свою жизнь среди других капи-
танов бизнеса. Он опытный мар-
кетолог, который чувствует дух 
времени, привлекая на сторону ре-
спубликанцев рабочий класс и «де-
мократов Рейгана», часть из кото-
рых, возможно, поддерживала на 
демократических праймериз се-
натора Берни Сандерса. Такой курс 
позволил Трампу выделиться сре-
ди поддерживающих Уолл-стрит и 
глобализацию политиков.

Оказавшись в Белом доме, Трамп 
может кинуть какую-то кость сво-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Трамп — бизнесмен, который наслаждается 
«искусством заключать сделки», то есть он 
по определению скорее прагматик, чем идеолог. 
Роль популиста он выбрал явно из тактических 
соображений, совсем не обязательно, что она 
отражает его глубокие убеждения»

ФОТО: EPA

им сторонникам, а потом вер-
нуться к традиционной республи-
канской политике по поддержке 
бизнеса и стимулированию спро-
са. Вице-президент Майк Пенс яв-
ляется представителем истеблиш-
мента Республиканской партии, а 
среди экономических советников 
в штабе Трампа преобладали со-
стоятельные финансисты и деве-
лоперы. Известно, что избранный 
президент рассматривает в каче-
стве членов своего кабинета таких 
известных деятелей, как бывший 
спикер палаты представителей 
Ньют Гингрич, сенаторы Боб Кор-
кер и Джесс Сешнс и бывший глава 
совета директоров Goldman Sachs 
Стивен Мнухин.

Традиционные республиканцы 
и лидеры бизнеса, назначенные но-
вым президентом, смогут влиять на 
его политику. Обычно после серии 
консультаций ведомства предла-
гают президенту некий набор воз-
можных решений по тому или 
иному вопросу. И, учитывая нео-

пытность Трампа, он будет зависеть 
от своих советников не меньше, 
чем бывшие президенты Рональд 
Рейган и Джордж Буш-младший.

Трампу придется работать с кон-
грессом. Взгляды спикера палаты 
представителей Пола Райана и ре-
спубликанского руководства сената 
на торговлю, миграцию и дефицит 
бюджета гораздо ближе к мейн-
стриму, чем у Трампа. А демократи-
ческое меньшинство в сенате будет 
препятствовать любым радикаль-
ным реформам, особенно в сфере 
социального обеспечения и здра-
воохранения.

Наконец, Трампу придется 
иметь дело с американской си-
стемой сдержек и противовесов, 
которая дает важную роль само-
стоятельным государственным уч-
реждениям, таким как ФРС, а также 
независимым СМИ.

Да и сам рынок будет мощным 
ограничителем для Трампа. Если он 
попытается проводить радикаль-
ную популистскую политику, то 
наказание будет быстрым: упадут 

акции и курс доллара, инвесторы 
побегут в казначейские облигации 
США, подскочат цены на золото. 
Более сбалансированный курс по-
может избежать рыночного обвала. 
После победы на выборах у Трампа 
нет никаких причин предпочесть 
популизм безопасности.

Последствия «умеренного» пре-
зидентства Трампа будут не столь 
масштабны, как при радикальном 
популистском сценарии. Да, он 
покончит с Транстихоокеанским 
партнерством, но так же обещала 
поступить и Хиллари Клинтон. От-
менить NAFTA Трамп, скорее всего, 
не сможет, но попытается подстро-
ить его условия под нужды «синих 
воротничков». Он может захотеть 
ограничить импорт из Китая, но 
реальные действия, возможно, не 
выйдут за рамки уже ведущегося 
ВТО расследования против «целе-
направленного демпинга» со сто-
роны Китая. Кандидаты в прези-
денты США часто критикуют Китай 
в ходе кампаний, но впоследствии 
понимают, что сотрудничество с 
этой страной полезно для самой 
Америки.

Трамп, наверное, будет строить 
стену на мексиканской границе, 
хотя поток прибывающих через нее 
иммигрантов и так уже уменьша-
ется. Но, скорее всего, речь пойдет 
о борьбе с совершающими престу-
пления нелегалами, а не о депор-
тации 5–10 млн человек. А вот 
ограничение выдачи виз для вы-
сококвалифицированных работни-
ков может реально замедлить раз-
витие технологического сектора.

Трамп-прагматик тоже увели-
чит дефицит бюджета, хотя и мень-
ше, чем при полном выполнении 
обещаний. Если он будет следовать 
предлагаемым республиканцами 
в конгрессе налоговым инициати-
вам, доходы бюджета уменьшатся 
за десять лет «только» на $2 трлн.

Можно быть уверенным, что по-
литика будущей администрации 
Трампа будет идеологически про-
тиворечива и довольно вредна для 
экономики. Но все же она гораздо 
более приемлема для инвесторов 
во всем мире, чем полное выпол-
нение предвыборной программы.
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Порядок оказания медицинской помощи может быть изменен

Минздрав рекомендует
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Минздрав предлагает по-
менять принцип, на основе 
которого предоставляется 
медпомощь. Сейчас врачи 
при лечении следуют чет-
ким стандартам, ведом-
ство же предлагает поменять 
их на «клинические рекомен-
дации».

СТАНДАРТЫ ОТОШЛИ

Минздрав хочет изменить порядок 
оказания медицинской помощи. 
Критерием ее качества должны 
стать клинические рекомендации, 
говорится в  поправках к  закону 
«Об  основах здоровья граждан», 
размещенных на сайте раскрытия 
правовой информации.

Сейчас минимальный объем ме-
дицинской помощи гарантируется 
стандартами медицинской помо-
щи, на их основании рассчитыва-
ются тарифы Федерального фон-
да обязательного медицинского 
страхования, указывает учреди-
тель Всероссийского союза пациен-
тов Юрий Жулев. «Нам предлагают 
заменить стандарты на «клиниче-
ские рекомендации», подразуме-
вающие под собой некую вариа-
тивность. Непонятно, на что нам 
ориентироваться, чтобы разо-
браться, какое именно лечение га-
рантировано пациенту», — расска-
зывает эксперт.

Разработку рекомендаций ве-
домство возложит на медицинские 
профессиональные некоммерче-
ские организации. Готовые доку-
менты должен утверждать науч-
ный совет Минздрава, после чего 
они будут приниматься на  про-
фильных съездах и конференциях 
и размещаться на сайте ведомства.

Медицинские стандарты разраба-
тывал и утверждал Минздрав, по-
этому они носили обязательный 
характер, замечает Жулев. Кли-
нические рекомендации не будут 
иметь силу приказа, обязатель-
ность их исполнения под большим 
вопросом, резюмирует он. 

Споры об обязательности кли-
нических рекомендаций ведутся 
на уровне правительства, рассказал 
РБК источник, близкий к кабмину. 
Совещания на эту тему регулярно 
проходят у вице-премьера Ольги 
Голодец. За обязательность реко-
мендаций выступает сама Голодец 
и Федеральная антимонопольная 
служба, Минздрав долгое время 
придерживался обратного мнения, 
уточнил источник, но недавно по-
зиция ведомства изменилась.

«Для  нас очень важно, чтобы 
они [рекомендации] приобрели 
обязательный характер на терри-
тории всей страны», — подчеркну-
ла министр здравоохранения Ве-
роника Скворцова, выступая на VII 
всероссийском конгрессе пациен-
тов «Государство и граждане в по-
строении пациент-ориентирован-
ного здравоохранения в России». 
В пресс-службе Минздрава не от-
ветили на запрос РБК.

Минздрав уже не смог обеспе-
чить выполнения в  полном объ-
еме и  стандартов медпомощи, 
указывает директор Центра иссле-
дований экономики и управления 
в  здравоохранении Московской 
школы управления «Сколково» 
Юрий Крестинский. Чтобы реко-
мендации все же соблюдались, ве-

домство должно создать систему, 
позволяющую контролировать де-
ятельность врачей и больниц, по-
лагает эксперт. Скворцова гово-
рила, что такой системой станут 
электронные карты пациентов, 
которые ведомство повсеместно 
введет до 2025 года.

ГОТОВЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ

Сейчас готово 1,2 тыс. рекомен-
даций, говорила Скворцова. Они 
касаются заболеваний, формиру-
ющих 90% смертности в России.

Часть из  рекомендаций была 
сделана еще в середине 1990-х го-
дов, рассказал РБК председатель 
Московского городского научного 
общества терапевтов Павел Воро-
бьев. «Нельзя серьезно относить-

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Полтора миллиона дел за 2,5 года закрыли из-за полицейской волокиты

Уголовники получили просрочку
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

В России за 2,5 года были пре-
кращены 1,5 млн уголовных 
дел по истечении сроков дав-
ности, утверждают в Генпроку-
ратуре. Прокуроры жалуются 
на полицейскую волокиту 
и массовую нерегистрацию 
заявлений о преступлениях.

ВОЛОКИТА С ДЕЛАМИ

Полиция не  соблюдает «разум-
ные сроки» проведения дослед-
ственных проверок, заявили РБК 
в  пресс-службе Генпрокуратуры. 
В  надзорном ведомстве одной 
из причин волокиты считают мно-
гократные постановления об отказе 
в возбуждении уголовного дела.

В основном это касается нару-
шений закона небольшой и сред-

ней тяжести, сроки давности по ко-
торым не  превышают шести лет, 
отмечают в  ведомстве. По  стати-
стике Генпрокуратуры, в 2014 году 
было прекращено 733 тыс. дел, 
в  2015 году  — 542 тыс., за  шесть 
месяцев 2016 года  — 223 тыс., 
то есть всего почти 1,5 млн случа-
ев за 2,5 года.

Среди проблем полиции 
в  Генпрокуратуре видят слабую 
скоординированность действий 
органов дознания и  оператив-
но-разыскных подразделений. На-
рушения дознавателей вскрыва-
ются зачастую только после того, 
как на них жалуются пострадавшие 
и на проблему обращают внимание 
в вышестоящих прокуратурах.

Прекращение дел за сроком дав-
ности предусмотрено законом, го-
ворит РБК Мария Шклярук, руко-
водитель направления «Институты 

и общество» Центра стратегических 
разработок (ЦСР). По ее словам, ча-
сто прекращаются дела, ведущиеся 
еще с советского времени и кото-
рые невозможно раскрыть.

«Другой вопрос, что из этих пре-
кращенных 1,5 млн дел часть по ка-
ким-то причинам полиция не хо-
чет отправлять в суд, — отмечает 
эксперт. — Например, если нет уве-
ренности в обвинительном приго-
воре или имеется коррупционная 
заинтересованность. Полицейские 
не могут просто освободить чело-
века, это испортит статистику, по-
этому начинают затягивать дело 
до сроков давности».

ОТКАЗЫ В ПРИЕМЕ ЗАЯВЛЕНИЙ

Обеспокоенность прокуроров вы-
зывают и неправомерные отказы 
в приеме заявлений у потерпевших. 

За последние 2,5 года установлено 
более 4,2 тыс. таких фактов, сооб-
щили РБК в Генпрокуратуре.

В МВД в ответ на запрос РБК со-
общили, что ежегодно сотрудники 
министерства рассматривают около 
11–12 млн заявлений. «В ходе про-
верок выявляются отдельные фак-
ты необоснованного отказа в при-
еме заявлений о  преступлениях 
от граждан, но необоснованно счи-
тать их  массовыми и  повсемест-
ными», — говорится в сообщении 
пресс-службы. В полиции заявляют, 
что доля выявляемых прокурорами 
нарушений, связанных с  нереги-
страцией сообщений, не превыша-
ет 0,01–0,02%. Так, по данным МВД, 
в 2015 году в ходе проверок было 
установлено 0,006% фактов прямо-
го укрытия преступлений от реги-
страции (доля от всех рассмотрен-
ных в рамках УПК заявлений).

РЕАЛЬНЫЕ МАСШТАБЫ 
ПРЕСТУПНОСТИ

В России ежегодно регистрируются 
около 30 млн сообщений о проис-
шествиях и преступлениях, объяс-
няет Шклярук из ЦСР. По ее словам, 
это общее количество всех сообще-
ний в полицию «от криков под ок-
нами до убийства». Из этих 30 млн 
сообщений только около 11 млн 
полиция расценивает как  повод 
для проверки по УПК. В свою оче-
редь, из 11 млн проверок выходит 
всего около 2,5 млн возбужденных 
уголовных дел, говорит эксперт. 
По словам Шклярук, МВД «не вы-
годна прозрачность этой системы».

«4,2 тыс. незарегистрирован-
ных полицией заявлений — это то, 
что не занесено в журнал и что вы-
явила прокуратура после жало-
бы гражданина. Получается капля 

СТАТИСТИКА

Военную 
медицину хотят 
реформировать

В четверг, 10 ноября, министр 
финансов Антон Силуанов за-
явил в Госдуме, что его ведом-
ство выступает за включение 
военных и силовиков во все-
общую систему медицинского 
страхования. Существующая 
сейчас в армии и органах ме-
дицинская система обходится 
гораздо дороже обычной — 
в три-четыре раза, хотя лечат 
в военных больницах хуже, 
утверждает министр.
Минздрав поддерживает идею 
Минфина. Системе медстра-
хования это будет выгодно, 
так как военные — молодые 
мощные мужчины и не требуют 
таких затрат на медпомощь, 
как старики и дети, пояснила 
министр здравоохранения Ве-
роника Скворцова.
В Минобороны, напротив, на-
деются, что военная медицина 
будет развиваться в составе 
ВС. «Военная медицина — не-
отъемлемая часть военной 
организации, всегда была 
и сегодня является самой 
эффективной и передовой 
частью отечественного здра-
воохранения. Нужно думать 
не о том, как привести военную 
медицину к среднему знаме-
нателю, а наоборот — как под-
нять общедоступную медицину 
до уровня военной», — приво-
дятся в сообщении пресс-служ-
бы слова министра обороны 
Сергея Шойгу.

По словам министра здравоохранения Вероники Скворцовой, уже разработано 1,2 тыс. рекомендаций, которые 
касаются заболеваний, формирующих 90% смертности. Однако до сих пор не решен вопрос с обязательностью 
исполнения этих рекомендаций
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ГРИГОРИЙ МЕЛАМЕДОВ,
востоковед, кандидат исторических наук

Что препятствует курдам 
обрести независимость

Для США лояльность пар-
тнеров по антиигиловской 
коалиции важнее «курдского 
вопроса», а у России просто 
нет рычагов для его решения.

Просьбу иракских курдов о  по-
ставках российского оружия 
вряд ли можно понять без пони-
мания роли курдского фактора 
в  борьбе с  ИГИЛ (запрещенная 
в  России организация.  — РБК) 
и  реальных возможностей Рос-
сии в регионе. Курдские анклавы 
в Ираке и Сирии на первый взгляд 
никогда еще  не  были так близ-
ки к  обретению независимости, 
как сейчас. Правда, речь не идет 
о едином государстве, поскольку 
отношения между властями Ирак-
ского и  Сирийского Курдистана 
очень сложные.

ПОЧТИ ГОСУДАРСТВА

Иракский Курдистан со столицей 
в Эрбиле фактически обособился 
еще  от  саддамовского режима. 
А после свержения Саддама курды 
во главе с лидером Демократиче-
ской партии Курдистана Масудом 
Барзани оказались самой органи-
зованной силой в  наступившем 
хаосе. Во-первых, они смогли со-
здать реально действующие госу-
дарственные структуры, включая 
работающую демократическую 
избирательную систему, местное 
самоуправление и армию — пеш-
мерга. Во-вторых, они отразили 
атаки ИГИЛ и взяли под контроль 
нефтеносные районы около Кир-
кука, заложив этим базу своей эко-
номики. И самое главное — в но-
вой Конституции Ирака, которая 
провозгласила федеративное 
устройство страны, Курдистану 
предоставлена широкая авто-
номия, право выхода из состава 
федерации и даже прописан ме-
ханизм этого процесса.

В  Сирии создание курдской 
автономии началось гораздо поз-
же, и никаких конституционных 
механизмов движения к незави-
симости пока не предусмотрено, 
поскольку Башар Асад настаивает 
на сохранении довоенного, уни-
тарного, государственного устрой-
ства. Кроме того, три курдских 
кантона в Сирии географически 
разделены: с севера на юг их раз-
резает коридор, который сейчас 
контролируют Турция и сформи-
рованные ею отряды.

Но в целом здесь повторилось 
то же, что было в Ираке: отбив ата-
ки сначала правительственных во-
йск, а затем ИГИЛ, курды сформи-

ровали местные органы власти, 
создали систему социальной под-
держки населения, стали получать 
доходы от транзита нефти. В мар-
те 2016 года все три кантона объе-
динились в федерацию под назва-
нием «Рожава». Это слово означает 
«запад» — в данном случае запад 
всего Курдистана, если считать Си-
рийский, Иракский и  Иранский 
Курдистан чем-то единым.

В Рожаве живут не только кур-
ды, здесь есть национальные и ре-
лигиозные меньшинства, в част-
ности арабы, ассирийцы, армяне, 
арабы, туркоманы, а также езиды, 

которые этнически близки кур-
дам, но исповедуют особую рели-
гию. В Иракском Курдистане по-
мимо меньшинств сейчас живут 
2 млн арабских беженцев из той 
части страны, где правитель-
ственные (преимущественно ши-
итские) войска воюют с ИГИЛ.

Такой пестрый состав насе-
ления позволил курдам в  обе-
их странах сделать сильный по-
литический ход: объявить свои 
зарождающиеся государства 
не чисто национальными, а мно-
гоэтническими. Это позволяет им 
позиционировать себя как очаг то-
лерантности.

На  самом деле курды далеко 
не так терпимы к национальным 
меньшинствам, как  хотят пока-
зать. В  Курдистане тоже бывали 
этнические чистки, а в последнее 
время курдские власти стараются 
не впускать обратно на террито-
рию автономии тех «не курдов», 
которые эмигрировали за  годы 
гражданской войны. Но  все-та-
ки даже для нацменьшинств об-
становка там  менее опасна, 
чем в районах, где суннитские ра-
дикалы-исламисты борются с ши-
итскими.

ЖЕСТЫ И ФАКТЫ

Страны  — участницы западной 
коалиции, как  и  Россия, много 
раз прибегали к помощи курдов 
в ходе военных действий в Ираке 
и Сирии. Нередко при этом звуча-
ли благожелательные заявления 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

по поводу прав курдов на незави-
симость. В поддержку независи-
мости Иракского Курдистана вы-
сказывались официальные лица 
Саудовской Аравии, в частности 
советник бывшего короля Анвар 
Маджид Ишки. В  прошлом году 
произошел дипломатический 
скандал, когда министр ино-
странных дел Катара Халид бин 
Мухаммед аль-Аттия посетил Эр-
биль без ведома иракского прави-
тельства. В Багдаде это восприня-
ли как поддержку независимости 
Курдистана. Однако все это лишь 
жесты, которые можно интерпре-
тировать по-разному.

Столь же противоречивые шаги 
совершают США и Россия. С одной 
стороны, те и другие поставляют 
оружие курдам и в Сирии, и в Ира-
ке. Американцы оказывают им 
и финансовую помощь. Тем не ме-
нее, когда Турция воспротивилась 
приглашению курдов на  Женев-
ские переговоры по Сирии, тре-
бование Анкары было выполнено. 
Когда Турция начала операцию 
«Щит Евфрата», направленную од-
новременно против ИГИЛ и Рожа-
вы, Вашингтон не только не возра-
зил, но сам потребовал от курдов 
отступить на другой берег Евфра-
та. Россия тоже не стала ссорить-
ся с  Эрдоганом по  этому пово-
ду, несмотря на заявления Асада, 
что турки нарушают суверенитет 
Сирии.

Честно говоря, у  России мало 
рычагов, с помощью которых она 
могла  бы повлиять на  решение 
курдской проблемы. У Запада, на-
против, такие рычаги есть. В кулуа-
рах западные эксперты и диплома-
ты говорят примерно следующее. 
Они не хотят проявлять инициати-
ву по вопросу независимости Кур-
дистана, чтобы не создавать опас-
ный прецедент передела границ. 
Но если курды найдут способ по-
ставить США и Европу перед свер-
шившимся фактом, то Запад не бу-
дет возражать.

По  поводу «свершившегося 
факта» высказываются две точки 
зрения. Первая: Иракский Курди-
стан должен проделать весь пред-
усмотренный Конституцией путь 
отделения от Багдада. То есть про-
вести собственный референдум 
о независимости, затем референ-
дум о принадлежности спорных 
территорий вокруг Киркука, а по-
том добиться, чтобы Багдад при-
знал итоги голосования и со своей 
стороны принял соответствующие 
законодательные акты. Но сейчас 
трудно представить, что иракское 
правительство согласится на это.

Вторая точка зрения: пусть 
иракские курды проведут хотя бы 
референдум, а дальше будет видно. 
Но и здесь есть проблема: оппози-
ционные по отношению к Барза-
ни курдские кланы и их партии — 
Патриотический союз Курдистана 
и «Горран» — оттягивают проведе-
ние референдума. Они угрожают 
вывести из  состава Курдистана 

подконтрольную им провинцию 
Сулеймания, если Барзани прове-
дет референдум без их согласия. 
Радикальные сторонники неза-
висимости утверждают, что такой 
«саботаж» оплачен Ираном. Но, 
скорее всего, дело просто в борь-
бе за власть и нефтяные деньги.

Что касается сирийских курдов, 
им Запад не предлагает даже путь 
референдума, поскольку Турция 
заблокирует любые подобные по-
пытки. И, если понадобится, при-
менит силу.

ПРОТИВ НЕЗАВИСИМОСТИ

Четыре государства, на террито-
рии которых находятся курдские 
анклавы (Иран, Ирак, Сирия, Тур-
ция), несмотря на  все противо-
речия между собой, удивительно 
легко находят общий язык, когда 
дело касается претензий курдов 
на  независимость. Даже сирий-
ская оппозиция в  этом вопросе 
оказалась солидарна с Асадом. Все 
они находят идеальное объясне-
ние для своей позиции. Тегеран 
и Дамаск утверждают, что незави-
симый Курдистан — часть амери-
канского проекта по дальнейше-
му расчленению мусульманских 
стран. Турция заявляет, что готова 
обсуждать эту тему только в отда-
ленном будущем, когда из игры бу-
дут выведены террористы, то есть 
Рабочая партия Курдистана.

Багдад использует экономиче-
ский фактор. В 2014 году он заклю-
чил соглашение с Барзани о раз-
деле доходов с продаж курдской 
нефти, но не стал его выполнять. 
Чтобы избежать финансовой ката-
строфы, Иракский Курдистан стал 
продавать нефть иностранным 
компаниям напрямую, но был вы-
нужден согласиться на занижен-
ную цену.

В  ответ правительство Ирака 
составило черный список компа-
ний, сотрудничающих с Курдиста-
ном. А те фирмы, которые честно 
просят у Багдада согласия заклю-
чить соглашение с курдами, по-
лучают отказ. Барзани пришлось 
компенсировать это путем пре-
доставления инвесторам кабаль-
ных для Курдистана условий: пра-
ва полной репатриации прибыли, 
освобождения от налогов и тамо-
женных пошлин. Это позволяет 
автономии сводить концы с кон-
цами, но  ведет к  недофинанси-
рованию социальных программ. 
Сохраняется угроза экономиче-
ского коллапса при падении цен 
на нефть и опасность социально-
го взрыва.

Ясно одно: лояльность партне-
ров по  коалиции для  США сей-
час важнее, чем  решение курд-
ской проблемы. Это объясняется 
не  столько желанием победить 
ИГИЛ, сколько необходимостью 
консолидировать всех партнеров 
в борьбе с иранской экспансией, 
так как именно эта борьба явля-
ется стержнем американской по-
литики в регионе. Ситуация может 
измениться только в двух случаях: 
если при Дональде Трампе поме-
няются приоритеты США или если 
курды найдут способ стать ключе-
вым партнером Америки на анти-
иранском направлении.

в море, — считает эксперт. — Со-
трудники полиции могут на  сло-
вах заявить, что разберутся с сооб-
щением о происшествии, а на деле 
не дать заявителю его номер. По-
сле этого доказать, что вы заявля-
ли в  органы, невозможно. Часто 
полиция не принимает заявления 
по преступлениям, которые сложно 
раскрыть, или регистрирует их уже 
после того, как дело удалось рас-
крыть».

Шклярук говорит, что для выяв-
ления реального уровня преступ-
ности МВД проводит специальные 
виктимизационные опросы насе-
ления, однако публикует их резуль-
таты фрагментарно, в итоге общей 
картины преступности в  стране 
ни у кого нет.

«Мы не  знаем, какой процент 
от  общего уровня преступности 
составляет 2,5 млн возбужденных 
дел. Разные криминологи оценива-
ют реальную преступность от 4 млн 
до 20 млн дел в год, то есть офици-
альная статистика занижена то ли 
в два, то ли почти в десять раз», — 
подсчитала эксперт. 

ся к этим документам. И не только 
из-за их актуальности двадцати-
летней давности, но и из-за содер-
жания. Среди них есть, например, 
рекомендации по гинекологиче-
ской помощи мужчинам».

Разработку рекомендаций 
нельзя доверять некоммерче-
ским организациям, уверен Во-
робьев. По его словам, такие ор-
ганизации легко могут попасть 
в зависимость от фармацевтиче-
ских компаний. Подготовкой ре-
комендаций должны заниматься 
специальные учреждения на го-
сударственные деньги, считает 
эксперт.

ФИНАНСЫ ПО-СТАРОМУ

Медицинские стандарты из зако-
нодательства тоже не уйдут, поо-
бещала Скворцова, поскольку они 
нужны для формирования бюджета 
на лечение. В пояснительной за-
писке к опубликованному проекту 
указано, что теперь стандарты будут 
разрабатываться на основе клини-
ческих рекомендаций. Но в самом 
законопроекте правила разработки 
стандартов не прописаны, указы-
вает руководитель фармацевтиче-
ского направления юридической 
фирмы Vegas Lex Мария Борзова. 
В действующем законодательстве 
стандарты и рекомендации напря-
мую не связаны.

Раньше Минздрав готовил стан-
дарты самостоятельно и  за  не-
сколько лет разработал их  около 
тысячи, после чего работа была 
остановлена. В то же время забо-
леваний, согласно Международной 
классификации болезней, более 
10 тыс., замечает замгендиректо-
ра фармкомпании STADA CIS Иван 
Глушков. По  его словам, теперь, 
когда в  основе стандартов будут 
лежать рекомендации, эта работа 
начнется заново.

Если врачей обяжут лечить па-
циентов в  соответствии с  новы-
ми рекомендациями, а  деньги 
на это же лечение государство бу-
дет выделять по старым стандар-
там, то это может развалить всю 
систему здравоохранения, полага-
ет Глушков. 

«Лояльность партнеров по коалиции для США 
сейчас важнее, чем решение курдской проблемы
У России мало рычагов, с помощью которых 
она могла бы повлиять на решение курдской 
проблемы. У Запада, напротив, такие 
рычаги есть»
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Россия впервые за два года нарастила продажу несырьевых товаров за границу

Экспорт достиг передела
Российский несырьевой экс-

порт по сравнению с третьим 
кварталом 2015 года вырос на 
1,6%, составив $27,7 млрд, подсчи-
тал РЭЦ. Прирост относительно 
периода предыдущего года зафик-
сирован после семи кварталов не-
прерывного снижения показателя. 
По сравнению со вторым кварта-
лом текущего года несырьевой 
экспорт увеличился сразу на 8,9%, 
следует из данных РЭЦ. Доля не-
сырьевого экспорта в общем экс-
порте России в третьем квартале 
2016 года составила около 39%.

В целом экспорт из России, по 
данным Росстата, в январе—авгу-

сте упал на 25% (отчет за сентябрь 
пока не опубликован). На 32% сни-
зился экспорт товаров топлив-
но-энергетического комплекса, 
на 18,5% — металлов, на 22,3% — 
химической продукции. При этом 
нефть, нефтепродукты и природ-
ный газ по-прежнему остаются 
главными товарами российского 
экспорта, подчеркивает РЭЦ.

Несырьевой неэнергетический 
экспорт аналитики делят на три 
вида переделов в зависимости от 
степени обработки продукции. На-
пример, в средние переделы входят 
синтетический каучук, подсолнеч-
ное масло, газетная бумага, сталь-
ные трубы. В верхние  — шины, 
легковые автомобили, радиолока-

ционная аппаратура, бриллианты, 
лекарства, шоколадные, табачные 
изделия. А в нижних переделах на-
ходятся пшеница, пиломатериалы, 
алюминий, стальные полуфабри-
каты, никель, чугун, мороженая 
рыба и т.д., рассказал РБК пред-
ставитель организации.

Обычно подобные позиции — 
лес, зерно  — принято относить 
к сырьевому экспорту, указыва-
ет ведущий эксперт Центра раз-
вития ВШЭ Сергей Пухов. Вопрос 
даже в том, рассуждает он, можно 
ли считать несырьевым экспортом 
автомобили, собранные в России, 
но из иностранных запчастей. Учи-
тываемая аналитиками РЭЦ про-
дукция низкой переработки вхо-

дит в состав несырьевого экспорта, 
возражает директор Центра иссле-
дований международной торгов-
ли РАНХиГС Александр Кнобель. 
Другое дело, что это не высоко-
технологичные товары, экспорт 
которых является важным пока-
зателем развитости экономики, 
поясняет он.

За период с января по сентябрь 
(девять месяцев) несырьевой экс-
порт по-прежнему показал сни-
жение по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года, следует из 
данных РЭЦ. Падение составило 
$9,65 млрд, или 11,3%. Этому в ос-
новном способствовало снижение 
динамики продажи за рубеж ме-
таллопродукции (-16,8%), химиче-

ских товаров (-20,9%) и продукции 
машиностроения (-8,5%). Неболь-
шую положительную динамику 
показал лишь экспорт продуктов 
(+6,3%), стекла, керамики и изде-
лий из камня (+1,6%) и лесобумаж-
ных товаров (+0,7%).

С технической точки зрения 
несырьевой экспорт вышел из ре-
цессии. Теперь он должен начать 
устойчиво расти благодаря деваль-
вации рубля, считает Кнобель. Ко-
нечная точка рецессии в торговле 
несырьевыми товарами, похоже, 
пройдена, но нет никаких гаран-
тий, что показатель пойдет вверх, 
говорит Сергей Пухов из ВШЭ. 
В  частности, этому могут поме-
шать укрепление рубля или замед-

Аналитики оценили потери бондов в $1 трлн после президентских выборов в США

Трамп обрушил  
рынок облигаций
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

После объявления о победе 
Дональда Трампа на выбо-
рах президента США бонды 
по всему миру подешевели 
на $1 трлн, сообщает BofA 
Merrill Lynch. Инвесторы про-
должают распродавать бумаги 
из-за повышения инфляцион-
ных ожиданий.

Стоимость облигаций по все-
му миру с момента объявления о 
победе Дональда Трампа на пре-
зидентских выборах в США упа-
ла более чем на $1 трлн, гово-
рится в обзоре Bank of America 
Merrill Lynch, который приводит 
Bloomberg. Инвесторы опасают-
ся, что избранная республикан-
цем политика, предусматриваю-
щая торговый протекционизм и 
увеличение бюджетных расходов, 
разгонит инфляцию, и уже четвер-
тый день подряд активно распро-
дают бумаги. Financial Times от-
мечает, что для рисков усиления 
инфляции в США после избрания 
Трампа президентом придумали 
термин «трампфляция».

Только на торгах в четверг, 
10  ноября, капитализация ин-
декса глобального рынка обли-
гаций (Global Bond Index Market), 
который отслеживает стоимость 
24 тыс. облигаций по всему миру, 
сократилась на $450 млрд. За неде-
лю она снизилась на $1,1 трлн, до 
$48,1 трлн. Как отмечает BofA ML, 
подобная ситуация наблюдается 
всего второй раз за 20 лет.

Доходность десятилетних госо-
блигаций США по итогам торгов в 
четверг, 10 ноября, выросла с нача-

ла недели на 37 б.п., до 2,15%. В пер-
вой половине 2017 года она может 
подняться до 2,5%, прогнозирует 
Commonwealth Bank of Australia 
(крупнейший австралийский фи-
нансовый конгломерат). Доход-
ность 30-летних казначейских об-
лигаций США, которые сильнее 
реагируют на прогнозы по инфля-
ции, чем более краткосрочные об-

лигации, подскочила на 39 б.п., до-
стигнув рекорда января 2009 года. 
11 ноября американский рынок 
облигаций закрыт в связи с празд-
нованием в США Дня ветеранов.

Доходность итальянских деся-
тилетних облигаций со вторника 
превысила 2% впервые с сентября 
прошлого года. Накануне актив-
ный рост доходности наблюдался 

также у бумаг Испании, Франции 
и Германии.  Доходность гособли-
гаций в Европе растет как на но-
востях о победе Трампа на вы-
борах, так и на фоне ослабления 
ожиданий инвесторов того, что 
ЦБ усилит меры по стимулирова-
нию экономики в связи с ускоре-
нием инфляции: в октябре потре-
бительские цены выросли на 0,5%, 

что стало лучшим показателем с 
июня 2014 года.

В середине октября Bank of 
America Merrill Lynch провел 
опрос среди управляющих фон-
дов о событиях, которые, по их 
мнению, представляют наиболь-
ший риск для мировой финансо-
вой стабильности. В опросе, про-
веденном среди представителей 

ЦЕННЫЕ БУМАГИ

ЭКСПОРТ
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Для рисков усиления инфляции в США после избрания Дональда Трампа новым президентом придумали термин «трампфляция»

 Окончание. Начало на с. 1 



14 ноября 2016 года
Понедельник

No 210 (2466)
 | НОВОСТИ | 9Ценные бумаги. Экспорт.

Мнение о курсе рубля

ОЛЕГ КУЗЬМИН,
Главный экономист «Ренессанс Капитал» в России и СНГ

Какие факторы будут влиять на курс рубля 
в ближайший год

Значительное снижение 
оттока капитала позволит 
российской валюте сохранить 
устойчивость.

В последние недели мы видим по-
ток не самых приятных новостей 
для российского рубля: говорят 
и о возможном ослаблении рос-
сийской валюты после выборов в 
США, и о низких шансах на зна-
чимые договоренности на самми-
те ОПЕК в конце ноября, так или 
иначе, о возможном ужесточении 
политики ФРС в среднесрочной 
перспективе. Наконец, многие 
просто ждут традиционного сни-
жения курса рубля в ноябре—де-
кабре, принимая во внимание ко-
нец 2014 и 2015 годов. Несмотря 
на все это, на наш взгляд, рубль 
в обозримой перспективе может 
продолжать чувствовать себя до-
статочно неплохо.

СОКРАЩЕНИЕ ОТТОКА 
КАПИТАЛА

В последние полгода националь-
ная валюта демонстрирует за-
метную устойчивость, однако мы 
не считаем, что в этом есть что-то 
удивительное. Как мы и полага-
ли в январе, курс нашел свое но-
вое общее равновесие в районе 
65 руб. за долл. США. По нашему 
мнению, эта ситуация не должна 
измениться как минимум до кон-
ца следующего года. Основная 
причина нашей уверенности — 
значительное снижение отто-
ка капитала из российской эко-
номики. Чистый отток капитала 

из России за 2016–2017 годы, по 
нашим оценкам, может сокра-
титься в четыре раза по сравне-
нию с двумя предыдущими го-
дами и не превысить $50 млрд. 
Что же способствует сокращению 
оттока капитала?

В первую очередь это даль-
нейшее сокращение выплат по 
внешним долгам. К примеру, объ-
емы погашения внешнего дол-
га только в четвертом квартале 
2014 года должны были превы-
сить $30 млрд, а на протяжении 
всего 2017 года могут составить 
менее $25 млрд. Причина про-

ста — ранее субъекты экономики 
выплачивали и краткосрочный, 
и долгосрочный долг; к теку-
щему моменту все краткосроч-
ные долги выплачены, новых не 
появилось, а выплаты по дол-
госрочным долгам постепенно 
снижаются. При этом с момента 
введения санкций именно пога-
шение внешнего долга является 
основным компонентом оттока 
капитала.

Далее, это низкий внутренний 
спрос на иностранные активы — 
на фоне сокращения серого от-
тока капитала, снизившихся не-
фтегазовых доходов, сохранения 
отрицательных реальных распо-
лагаемых доходов населения на 
протяжении двух лет. Возможно, 
все еще проще: те, кто хотел вы-
вести деньги, сделали это ранее.

Как это ни парадоксально, но 
санкции также могут сдержи-
вать данный компонент оттока 
капитала — для некоторых субъ-
ектов экономики условный счет 
в швейцарском банке перестал 
быть полностью безрисковым 
активом.

Наконец, мы не думаем, что 
стоит ожидать массового выхо-
да нерезидентов из российских 
активов. Инвесторы в облига-
ции по-прежнему могут продол-
жать рассчитывать на сохранение 
истории инвестирования в буду-
щую дезинфляцию в России и ор-
тодоксальный Банк России. А ин-
весторы в акции все-таки увидят 
положительный рост экономики 
в 2017 году после двухлетней ре-
цессии.

ВНЕШНИЕ ФАКТОРЫ

В этих условиях мы не думаем, 
что упомянутые выше факто-
ры могут привести к заметному 
изменению общей картины. Вы-
боры в США и геополитика? Ко-
нечно, после победы Дональда 
Трампа можно беспокоиться о 
снижении склонности инвесто-
ров к риску и рисках для дина-
мики цен на энергоносители. Од-
нако Россия, возможно, является 
наиболее очевидным бенефициа-
ром итогов выборов — с надежда-
ми на смягчение санкций в сле-

дующем году. И в любом случае 
вряд ли стоит опасаться значи-
мого ужесточения санкционно-
го режима. А остальное, скорее, 
выразится лишь в повышенной 
волатильности курса рубля на 
какое-то время. Ужесточение по-
литики ФРС в декабре? Вероят-

ность этого события после таких 
итогов выборов снижается, да и 
в целом умеренное повышение 
ставок ФРС на протяжении сле-
дующего года не должно вызвать 
бегство капитала из России. Сам-
мит ОПЕК? Мы не пытаемся пред-
сказать цены на нефть, но послед-
ние месяцы показывают, что на 
рынке сформировался более-ме-
нее устойчивый консенсус отно-
сительно нефтяной динамики — 
и если цена не нефть надолго не 
упадет значительно ниже $40 за 
баррель, что все-таки выглядит 
очень консервативным прогно-
зом, то и курс рубля не должен на-
чинать искать новое равновесие.

ВНУТРЕННИЕ РИСКИ

Чего же стоит на самом деле бо-
яться держателям российской 
валюты? Если отбросить экстре-
мальные и, наверное, маловеро-
ятные сценарии по нефти и ге-
ополитике, это могут быть две 
внутренние причины: достаточ-
но низкий для России уровень те-
кущего счета платежного баланса 
(то есть чистого притока в стра-
ну валютной выручки в резуль-
тате превышения общей стои-
мости экспортных операций над 
импортными) и микрорыночные 
факторы, связанные с периодиче-
ским появлением признаков де-
фицита долларовой ликвидности 
на внутреннем рынке, особенно 
на фоне все-таки некоторого ро-
ста выплат по внешнему долгу в 
декабре. Но первое не представ-
ляет опасности, пока отток ка-
питала остается на умеренном 
уровне — а мы не видим причин 
беспокоиться как минимум до 
конца следующего года (в более 
отдаленную перспективу загля-
нуть сложнее, когда речь идет о 
финансовых потоках). А масшта-

бы второго несравнимы с тем, что 
мы видели два года назад.

Чего бояться точно не стоит? 
К счастью, мы видим все меньше 
и меньше попыток «прогнозиро-
вания» курса рубля, исходя из ми-
фической цены на нефть в рублях, 
обеспечивающей сбалансирован-

ность бюджета. Полагаем,  опыт 
последних лет показал, что ника-
кого целенаправленного ослабле-
ния курса для бюджетных целей 
предприниматься не может  — 
и по определению, и исходя про-
сто из здравого смысла. Также не 
стоит верить объяснениям туман-
ных перспектив рубля из-за ожи-
даемого наступления профици-
та рублевой ликвидности в начале 
следующего года, так как «рублей 
будет очень много». Забавно, что 
существует и обратная точка зре-
ния: большой дефицит рублевой 
ликвидности плох для рубля, так 
как Банк России предоставляет 
слишком много рефинансирова-
ния. Так и хочется спросить: что 
же плохо для валюты — первое 
или второе?

Мы рады, что подобные за-
блуждения все меньше встреча-
ются на российском финансовом 
рынке. Не стоит переоценивать 
важность ситуации с ликвидно-
стью — при минимально разум-
ной политике ЦБ эта ситуация в 
целом нейтральна для инфляции 
и абсолютно нейтральна для ва-
лютного курса.

ПРОГНОЗ

Мы видим рубль примерно око-
ло текущего уровня — 63 руб. за 
долл. при среднегодовой цене на 
нефть $50 за баррель как базовый 
прогноз. Рубль может укрепить-
ся немного выше 60 руб. за долл. 
при цене на нефть около $60, но 
и не ослабнуть ниже 70 руб. за 
долл. при цене на нефть на уров-
не $40 (что заметно меньше те-
кущих нефтяных цен).

МНЕНИЕ

ление мировой торговли, которые 
могут привести к «ловушке новой 
нормальности», когда темпы роста 
экономики даже после окончания 
кризиса не смогут достигнуть зна-
чений, которые были до 2008 года, 
объясняет он.

По оценке Пухова, несырьевая 
составляющая в структуре россий-
ского экспорта сейчас равна всего 
лишь около 15%.

Лидирующим направлением 
несырьевого экспорта из России, 
по данным РЭЦ, стал Китай — его 
доля за первые девять месяцев 
года составила 7,2%. При этом в от-
личие от Казахстана, который рас-
положился на втором месте (7,1%), 
Китай показал положительный 
прирост — на 3,1% (в случае с Ка-
захстаном зафиксировано паде-
ние сразу на 20,3%). Кроме того, 
Китай стал наиболее крупным по-
купателем российских продуктов 
питания, сместив с первого места 
Турцию, подсчитал РБК на основе 
данных ФТС. 

213  управляющих компаний, в 
распоряжении которых находят-
ся в общей сложности $563 млрд, 
вариант «обвал рын ка облигаций/
увеличение кредитных спредов» 
в качестве крупнейшего экстре-
мального риска выделили 18% 
опрошенных — это второе место 
среди всех рисков. При этом еще 
месяц назад этот сценарий не вхо-
дил даже в число девяти крупней-
ших рисков.

В июне Goldman Sachs преду-
преждал, что в случае повышения 
доходности по гособлигациям США 
на 1 п.п. потери инвесторов могут 

составить около $1 трлн. В октя-
бре управляющий крупнейшим 
хедж-фондом мира Bridgewater 
Рэй Далио прогнозировал, что «до-
статочно повышения доходности 
казначейских обязательств только 
на 1 п.п., чтобы это привело к круп-
нейшему падению цен на облига-
ции с 1981 года, а поскольку цены 
на эти бумаги оказывают влияние 
на все активы, цены и на них тоже 
серьезно упадут».

Президентские выборы в США 
состоялись 8 ноября. Республика-
нец Дональд Трамп победил, на-
брав более 270 голосов выборщи-
ков. Инвесторы рассчитывали на 
победу кандидата от партии демо-
кратов Хиллари Клинтон, которую 
они считают более предсказуемым 
политиком. Трамп же, по их мне-
нию, вносит на рынки неопреде-
ленность. 

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Мы видим рубль примерно около 
текущего уровня — 63 руб. за долл. 
при среднегодовой цене на нефть 
$50 за баррель как базовый прогноз.

На торгах 
в четверг, 10 ноября, 
капитализация 
индекса глобального 
рынка облигаций, 
который отслеживает 
стоимость 24 тыс. 
облигаций по всему 
миру, сократилась 
на $450 млрд. 
За неделю она 
снизилась на $1,1 трлн, 
до $48,1 трлн.

«Не стоит переоценивать важность ситуации 
с ликвидностью — при минимально разумной 
политике ЦБ эта ситуация в целом нейтральна 
для инфляции и абсолютно нейтральна 
для валютного курса»

«К счастью, мы видим все меньше и меньше 
попыток «прогнозирования» курса рубля, 
исходя из мифической цены на нефть в рублях, 
обеспечивающей сбалансированность бюджета»
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Как киберпреступники используют бытовую технику

Холодильник берет банк
БЕЗОПАСНОСТЬ

К серьезным последствиям в 
работе финансовых учреждений 
попытки взлома не привели, но 
оказались прецедентными в дру-
гом смысле. 10 ноября ЦБ офици-
ально подтвердил, что эта  DDoS-а-
така была совершена с помощью 
устройств, относящихся к интер-
нету вещей. Это первый офици-
ально признанный случай в Рос-
сии, когда в преступных целях 
могли использоваться «умный» 
холодильник, smart-TV, охранная 
система входной двери или даже 
лампочка.

ТОСТЕР  
ВМЕСТО КОМПЬЮТЕРА

Как известно, суть DDoS-ата-
ки (distributed denial of service — 
распределенная атака типа «от-
каз в обслуживании»)  — вызвать 
перегрузку на сервере или сайте 
жертвы с помощью большого чис-
ла входящих запросов. Для этого 
хакеры объединяют в одну сеть 
большое число компьютеров, ко-
торые и создают контролируемую 
перегрузку.

С недавних пор с этой целью ис-
пользуют любые устройства, кото-
рые подключены к сети того или 
иного рода. А поскольку концеп-
ция интернета вещей (Internet of 
Things, IoT) построена на прин-
ципе подключения окружающих 
предметов — от личного автомо-
биля до жалюзи  — к интернету 
и взаимодействию между собой 
и внешним миром практически 
без участия человека, постольку 
DDoS-атака может быть устроена 
не традиционными компьютера-
ми, а объединенной сетью «ум-
ных» холодильников. Именно они 
в итоге и генерируют обращения 
к серверу банка, совершая попыт-
ку взлома.

Еще в прошлом году американ-
ский ученый Винтон Грей Серф, 

которого называют отцом интер-
нета, заявил об опасности того, 
что «100 000 холодильников взло-
мают Bank of America». По подсче-
там компании Cisco, количество 
подключенных к сети устройств 
превысило мировую численность 
населения еще в 2008–2009 го-
дах. Их число, согласно прогнозу 
американского издания Business 
Insider, к 2020 году увеличится до 
34 млрд. При этом только 10 млрд 
из них придется на традиционные 
смартфоны, компьютеры, план-
шеты, остальные 24 млрд — это 
устройства, относящиеся к интер-
нету вещей. Huawei прогнозиру-
ет этот рост и вовсе до 100 млрд 
устройств.

По оценке Андрея Колесникова, 
главы Ассоциации IoT, созданной 
Фондом развития интернет-ини-
циатив, в России сейчас около 20 
млн устройств IoT. В первую оче-
редь это оснащенные сим-картами 
транспортные средства, счетчики 
ЖКХ, указал представитель фонда.

АРМИЯ ИЗ РОУТЕРОВ  
И ВИДЕОКАМЕР

Можно сказать, российским бан-
кам повезло. С помощью интерне-
та вещей можно организовывать 
гораздо более мощные нападе-
ния. В сентябре этого года с ис-
пользованием примерно 150 тыс. 
устройств, в основном камер виде-
онаблюдения и роутеров, была со-
вершена атака на несколько круп-
ных международных компаний. 
Среди пострадавших оказались 
сайт KrebsOnSecurity.com, мощ-
ность атак на который составля-
ла 600–700 Гб/с, и французский 
хостинг-гигант OVH, которому 
досталось еще больше — 1,5 Тб/с, 
что стало самой мощной зареги-
стрированной DDoS-атакой. 21 ок-
тября 2016 года из-за мощной 
DDoS-атаки на компанию Dyn ока-
зались недоступными для поль-
зователей сайты Twitter, PayPal, 

Netflix, Reddit, Github, Soundcloud, 
Spotify и другие. На пиках, по дан-
ным Dyn, мощность атаки дости-
гала 1,2 Тб/с. Согласно отчету ком-
пании Verisign за второй квартал 
2016 года, средний пик мощностей 
DDoS-атак за этот период составил 
17,37 Гб/c. Этот показатель вырос 
в 2,14 раза по сравнению с тем же 
периодом 2015 года. При этом ко-
личество подобных атак увеличи-
вается на 75% ежегодно.

КАК ЛОМАЛИСЬ JEEP  
И ЛАМПОЧКИ

В августе 2016 года на одной из 
главных хакерских конференций 
BlackHat 2016 исследователь и 
технический директор компании 
NewAE Technology Колин О’Флинн 
показал, как можно взломать «ум-
ную» систему освещения Philips 
Hue. В результате кибератаки лам-
почки загорались и гасли по жела-
нию хакера. Кроме того, О’Флинн 
подтвердил возможность разра-
ботки вредоносного ПО, которое 
могло бы передаваться от одной 
«зараженной» лампочки к дру-
гой. В результате злоумышленни-
ки могли бы управлять электриче-
ством как в отдельном здании, так 
и в целом квартале.  

Демонстрировать уязвимость 
умных систем хакеры начали еще 
несколько лет назад. В 2011 году 
интернет-ра зработчик Барна-
би Джек продемонстрировал 
возможность дистанционно-
го взлома инсулиновой помпы, 
а в 2012-м — кардиостимулято-
ра, который по команде выда-
вал смертельный разряд в 830 В. 

В 2013 году американские экспер-
ты Криса Валасека и Чарли Мил-
лера взломали систему в соб-
ственном Jeep Cheeroke и сделали 
сенсационный доклад о возмож-
ности дистанционного управле-
ния автомобилем. Следующие 
три года они занимались тем, 
что взламывали автомобиль раз-
ными способами и в итоге про-
демонстрировали возможность 
полного дистанционного захва-

та управления. Главным дости-
жением Валасека и Миллера стал 
отзыв 1,4 млн автомобилей кон-
церна Chrysler для внесения из-
менений в электронные системы 
защиты.

АНТИВИРУС  
ДЛЯ ХОЛОДИЛЬНИКА

Поначалу для овладения арсена-
лом вещей были нужны немалые 
ресурсы. Однако в последние пару 
лет DDoS-атаки стали гораздо де-
шевле и, соответственно, гораз-
до распространеннее, отмечает 
директор по развитию продук-
тов ГК InfoWatch Андрей Арефьев. 
«Большую роль здесь играют и не-
правильно сконфигурированные 
сетевые устройства, и широкое 
распространение устройств для 
интернета вещей. Для снижения 
рисков необходимо повышать ка-
чество защиты продуктов интер-
нета вещей и сетевого оборудова-
ния», — говорит эксперт. По оценке 
экспертов ГК InfoWatch, интернет 
вещей сегодня — это самый неза-
щищенный сегмент, чем все чаще 
пользуются злоумышленники: 

IP-адреса устройств включаются в 
общие сети как инструменты для 
реализации целевых атак, в том 
числе DDoS.

Согласно мнению опрошен-
ных РБК экспертов, самое слабое 
звено интернета вещей заклю-
чается в том, что они, как прави-
ло, самостоятельно не обновляют 
программное обеспечение, то есть 
работают на первичных заводских 
настройках. А потребитель редко 
задумывается о необходимости 
загрузки или обновления ПО для 
«умной» зубной щетки или виде-
окамеры.

«Сделать «навесную» анти-
вирусную защиту для устройств 
интернета вещей крайне слож-
но,  — отмечает Юрий Намест-
ников, руководитель российско-
го исследовательского центра 
«Лаборатории Касперского».  — 
Единственный способ защитить 
устройство интернета вещей — 
это сделать его безопасным с са-
мого начала, by-design, то есть 
оно должно быть произведено с 
учетом требований безопасно-
сти. Поэтому вендорам необхо-
димо уделять больше внимания 
безопасности умных устройств 
на этапе производства. Регулято-
рам же нужно создавать законо-
дательную базу, новые стандар-
ты для использования подобных 
устройств».

Обеспечение безопасности 
объектов интернета вещей — это 
большое поле для приложения 
усилий в области информацион-
ной безопасности, соглашается 
Мария Воронова, руководитель 
направления консалтинга, веду-
щий эксперт по информацион-
ной безопасности ГК InfoWatch. 
«О создании специальных средств 
защиты для сегмента IoT задумы-
ваются все больше вендоров, но 
здесь пока рано говорить о полно-
ценных готовых решениях, этот 
рынок только зарождается», — за-
ключила она. 

Можно сказать, российским банкам повезло. 
С помощью интернета вещей можно 
организовывать гораздо более мощные 
нападения

Интернет вещей в цифрах

4,1 млрд 
пользователей интернета будет  
в мире к 2020 году 

К 2018 году 
количество устройств IoT 
превысит 
количество 
мобильных 
устройств

100 млрд 
IoT-устройств будет в мире 

к 2020 году  

На 
33,3% 
ежегодно в среднем 
будет увеличиваться 
рынок IoT в период 
с 2016 по 2021 год 20

зеттабайт 
информации к 2020 году будут 
генерировать подключенные 
к сетям устройства 

$883,55 
млрд 

в 2022 году составит 
рынок технологий IoT  

(интернета вещей) 

Источник: MarketsandMarkets, Gartner, Cisco, Ericsson, Huawei
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Леонард Блаватник 
покинул совет 
директоров UC Rusal  
с. 13$4,5

млрд могут составить  
инвестиции в российскую 
коммерческую недвижимость 
за 2016 год с. 13

В Госдуме предложили 
повысить акцизы 
на игристые вина  
с. 12
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Автостраховщикам отвели 30 минут на оформление электронного ОСАГО

Полчаса на полис
ИГОРЬ ОРЛОВ

ЦБ определил требования 
для автостраховщиков, 
которые с 1 января обяза-
ны продавать электронные 
полисы ОСАГО. Компании 
должны будут оформить 
полис в течение получаса. 
По мнению страховщиков, 
такое требование является 
завышенным.

Совет директоров Банка России 
утвердил нормативные акты, не-
обходимые для запуска с 1 янва-
ря 2017 года обязательных элек-
тронных продаж полисов ОСАГО. 
Такие полисы автостраховщики 
обязаны будут предоставлять 
любому автовладельцу. Время 
оформления электронного поли-
са не должно превышать 30 ми-
нут с момента подачи заявления, 
сообщил регулятор.

«Страховщики, а также Рос-
сийский союз автостраховщи-
ков (РСА) не должны будут до-
пускать возникновения условий, 
при которых их сайты и инфор-
мационные системы не смогут 
обеспечить заключение догово-
ра в течение 30 минут с момента 
направления через сайт надле-

жащим образом оформленного 
заявления, возможность запол-
нения которого должна обеспе-
чиваться в постоянном режи-
ме», — отмечается в сообщении.

ЦБ уточняет, что общая дли-
тельность перерыва в работе 
сайта страховщика не должна 
превышать 30 минут в сутки. 
Если страховой компании не-
обходимо провести технические 
работы, она обязана уведомить 
об этом не менее чем за сутки, 
разместив информацию на глав-
ной странице сайта. Такие рабо-
ты компания сможет проводить 
не чаще одного раза в месяц с 
22:00 до 08:00 по московскому 
времени.

Регулятор также определил 
порядок работы с автовладельца-
ми, с которыми раньше договор 
ОСАГО не заключался и сведений 
о которых нет в информацион-
ной системе (АИС) ОСАГО. По-
сле заключения договора ОСАГО 
в электронном виде страховщик 
направляет по e-mail страховате-
лю полис и размещает его в лич-
ном кабинете автовладельца на 
своем сайте. В распечатанном 
страховом полисе должна быть 
информация о сертификате элек-
тронной подписи страховщика. 

Это позволит проводить провер-
ку его подлинности сотрудника-
ми ГИБДД. При желании автовла-
делец сможет получить полис на 
привычном ему бумажном блан-
ке ОСАГО.

«На сегодняшний день 54 стра-
ховщика из 72 действительных 
членов РСА подключены к про-
мышленной среде подсистемы 
«Электронный полис» АИС РСА, 

поскольку возможность пре-
доставления услуги по заклю-
чению электронных догово-
ров ОСАГО действует с 1 июля 
2015 года», — отметил замести-
тель председателя ЦБ Владимир 
Чистюхин. Он отметил, что при 
разработке документов регуля-
тор учел мнение и опыт страхо-
вого сообщества.

Кроме того, ЦБ внес измене-
ния в правила ОСАГО. В част-
ности, с 1 января 2018 года пла-
нируется ввести новую форму 

полиса, которая будет допол-
нена QR-кодом. Благодаря ему 
можно будет получить сведения 
о договоре ОСАГО на сайте РСА 
в режиме онлайн. На бланке по-
лиса будет отражен подробный 
расчет размера страховой пре-
мии с указанием значений всех 
коэффициентов, влияющих на 
конечную стоимость страховки, 
в том числе и коэффициента за 

безаварийную езду (бонус-ма-
лус). Новые правила ОСАГО так-
же определяют сроки заключения 
договора ОСАГО и проведения 
предстрахового осмотра авто-
мобиля, а также устанавливают 
форму извещения о ДТП.

По мнению страховщиков, 
требования ЦБ являются завы-
шенными. По словам директора 
департамента информационных 
технологий «АльфаСтрахова-
ния» Андрея Педоренко, вы-
полнить требования регулятора 

в полном объеме будет слож-
но. «Для нас это — вызов, при-
чем эти требования выше, чем 
требования, установленные к 
аналогичным сервисам из бан-
ковской отрасли», — говорит Пе-
доренко.

Представитель крупной стра-
ховой компании сказал РБК, что 
ограничение времени оформле-
ния электронного полиса должно 
сопровождаться обязательными 
оговорками. Ведь страховщик не 
должен отвечать за работу дру-
гих систем, от которых зависит 
оформление электронного до-
кумента, таких как РСА, ГИБДД, 
банк, через который проводит-
ся платеж.

«В целом этого времени до-
статочно для оформления элек-
тронного полиса. Однако нужно 
предусмотреть и форс-мажор, 
когда ситуация не связана с 
некорректной работой сайта 
страховщика. Сбой может быть, 
например, на сайте банка-эк-
вайера. Поэтому случаи, когда 
можно доказать, что причина 
внешняя, должны отдельно ре-
гулироваться и приниматься как 
объяснение», — считает управ-
ляющий партнер аналитическо-
го центра НАФИ Павел Самиев. 

Представитель крупной страховой компании 
сказал РБК, что ограничение времени 
оформления электронного полиса должно 
сопровождаться обязательными оговорками

СТРАХОВАНИЕ

Бизнесмен продал активы в Национальной газовой группе

Аркадий Ротенберг избавился от санкционной доли
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Бизнесмен Аркадий Ротен-
берг продал долю в Наци-
ональной газовой группе, 
которая собирается добывать 
газ вместе с «Газпромом», 
своему партнеру Артему Обо-
ленскому. Эта сделка может 
быть попыткой защитить 
бизнес от западных санкций, 
предполагает эксперт.

ИЗБАВИЛСЯ ОТ АКТИВОВ

Бизнесмен Аркадий Ротенберг 
продал долю в Национальной га-
зовой группе (НГГ), которая была 
создана только в августе 2016 года, 
своему партнеру по этой компа-
нии, председателю совета дирек-
торов СМП Банка Артему Обо-
ленскому, сообщил в пятницу 
журнал Forbes. Это подтвердила 
РБК представитель Ротенберга, 
не раскрыв сумму сделки.

По данным «СПАРК-Интер-
факс», Ротенбергу принадлежа-
ло 51% НГГ, Оболенскому — 49%. 
В качестве основного вида ее де-
ятельности указано инвестиро-
вание и аналогичные финансо-
вые операции. Компания также 
намерена заниматься добычей 
природного газа и газового кон-
денсата, неспециализированной 
оптовой торговлей, услугами в 
области бухучета, финансово-

го аудита и налогового консуль-
тирования. В августе знакомый 
Ротенберга рассказывал РБК, что 
НГГ станет управляющей компа-
нией «Русгаздобычи», которая в 
июне договорилась с «Газпро-
мом» о совместной разработке 
Семаковского, Парусового и Се-
веро-Парусового газовых место-
рождений на Ямале с крупными 
запасами газа и возможных дру-
гих будущих проектов бизнесме-
на в этой сфере.

А совсем недавно, 1 ноября, 
Ротенберг заявил в эфире телека-
нала «Россия 24», что  решил ин-
вестировать в добычу газа, чтобы 
получать по более выгодным це-
нам сырье для завода минераль-
ных удобрений в Приморье, ко-
торый строит принадлежащий 
ему Находкинский завод ми-
неральных удобрений. «Сейчас 
у нас есть небольшой проект с 
«Газпромом». Но и это обуслов-
лено тем, что мы сейчас хотим 
построить большое химическое 
предприятие на Дальнем Восто-
ке по минеральным удобрениям. 
А минеральные удобрения —  на 
большое количество процен-
тов — это газ. И чтобы это было 
нам подешевле, мы сейчас заду-
мываемся о том, чтобы вместе с 
«Газпромом» войти в одно из ме-
сторождений. А так чтобы торго-
вать газом — нет, наверное», — 
сказал тогда он.

«Мы сейчас ведем перегово-
ры, и если все пойдет нормаль-
но, я думаю, что в следующем 
году начнем строительство [за-
вода минеральных удобрений]. 
Проект примерно где-то на че-
тыре-пять лет», — указывал он. 
Но и сам Находкинский завод 
минеральных удобрений спустя 
всего десять дней после этого ин-
тервью бизнесмен решил про-
дать Оболенскому, следует из его 
комментария, опубликованного 
в Forbes 11 ноября. «Наш проект 
по постройке завода по произ-
водству минеральных удобрений 
на Дальнем Востоке выходит на 
финишную прямую», — отметил 
бизнесмен. А совместный про-
ект с «Газпромом» по добыче газа 
«вышел на стадию создания со-
вместной проектной компании», 
добавил он. По словам Ротенбер-
га, он продал доли в этих активах 
в связи «с возросшей загружен-
ностью» на других крупных биз-
нес-проектах.

ПЕРЕДАЛ ПРОЕКТЫ

Ротенберг объяснил, что передал 
эти проекты именно Оболенско-
му из-за его «значимой роли» в 
них. При этом Оболенский, по 
словам бизнесмена, продолжит 
осуществлять стратегическое ру-
ководство СМП Банком (его кон-
тролируют Аркадий Ротенберг 

и его брат Борис) в должности 
председателя совета директо-
ров. Представитель СМП Бан-
ка отказался от комментариев, 
с Оболенским РБК связаться не 
удалось.

Представитель Ротенберга в 
пятницу вечером затруднилась 
уточнить, продал ли Ротенберг 
Оболенскому «Русгаздобычу», 
которая непосредственно догово-
рилась о партнерстве с «Газпро-
мом». Согласно базе «СПАРК-Ин-
терфакс», 99% «Русгаздобычи» 
принадлежит Русской холдинго-
вой компании, которая, в свою 
очередь, подконтрольна кипр-
ской Olpon Investments Limited. 
В кипрском реестре указано, что 
единственным владельцем этой 
компании по-прежнему является 
Ротенберг (у РБК есть копия вы-
писки из реестра).

Представитель «Газпрома» не 
ответил на запрос РБК о возмож-
ной смене партнера по проектам 
на Ямале.

Инвестиции в строитель-
ство Находкинского завода ми-
неральных удобрений (мощ-
ность — 1,1 млн т аммиака, 2 млн 
т карбамида и 1 млн т метанола) 
оценивались в 400 млрд руб., ука-
зывал «Интерфакс». В сентябре 
2015 года Национальная химиче-
ская группа (99% — у Ротенберга, 
1% — у Оболенского), заключила 
20-летний контракт на поставку 

3,15 млрд куб. м газа для этого 
завода с «Газпром межрегионга-
зом». Газ НГГ и «Русгаздобычи» 
также планировалось поставлять 
на этот завод.

Продажа долей сразу в двух 
важных активах — газовом биз-
несе и строящемся заводе мине-
ральных удобрений — близкому 
и давнему партнеру вызывает 
много вопросов, замечает стар-
ший аналитик Sberbank CIB Вале-
рий Нестеров. Он предполагает, 
что это может быть попыткой за-
щитить бизнес от западных санк-
ций, под которыми оказался Ро-
тенберг после присоединения 
Крыма к России.

Ротенберг занимает 75-е ме-
сто в рейтинге 200 богатейших 
бизнесменов России по вер-
сии Forbes (оценка состояния — 
$1 млрд). Он давний партнер 
«Газпрома» — ему принадлежит 
«Стройгазмонтаж» (СГМ), один из 
крупнейших подрядчиков моно-
полии, но добычных газовых про-
ектов у него раньше не было. По 
расчетам Forbes, в 2015 году СГМ 
выиграл господряды на общую 
сумму 555,5 млрд руб., основны-
ми заказчиками стали «Газпром» 
и Росавтодор. В частности, в де-
кабре 2015 года подрядчик полу-
чил контракт на строительство 
объектов газопровода в Китай 
«Сила Сибири» на общую сумму 
197,7 млрд руб. без конкурса. 

СДЕЛКА
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В Госдуме предложили повысить акцизы на игристые вина

Депутаты защищают 
свое шампанское
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Бюджетный комитет Думы 
неожиданно рекомендовал 
повысить акцизы на шампан-
ское, хотя правительство этого 
не планировало. Такая мера 
защитит Крым от поставщи-
ков «виноматериалов» из Тур-
ции, полагает руководство 
комитета.

Комитет Госдумы по бюджету одо-
брил в субботу поправку, согласно 
которой в 2017 году будут повы-
шены акцизы на игристые вина и 
шампанское. Автором выступил 
депутат-единоросс Евгений Федо-
ров. По его предложению, ставка 
акциза на игристые и шампанские 
вина с защищенным географиче-
ским наименованием будет уве-
личена на 5 руб., с 14 до 19 руб. 
на литр; ставка для тех же вин, 
но не защищенных, возрастет на 
9 руб., с 26 до 36 руб. на литр. Акциз 
предложено увеличить только в 
2017 году, в последующие два года 
увеличения не предполагается.

Депутат Федоров на заседании 
отсутствовал, и его инициативу 
депутатам разъяснял председа-
тель комитета Андрей Макаров. 
Смысл в том, чтобы защитить 
Крым и других отечественных 
виноградарей — производителей 
вина с географически защищен-
ными наименованиями от «ви-
номатериалов, которые гонят из 
Турции», в тех же танкерах, что 
туда везут мазут, сказал он. Депу-
тат Гончар заметил, что поправка 
Федорова увеличивает акциз и для 
защищенных игристых вин, кото-

рые предполагает защитить Мака-
ров, но председатель счел рост ак-
циза на 5 руб. несерьезным.

Кроме того, по мнению Мака-
рова, поправка Федорова позво-
лит создать равные условия для 
всех производителей на рынке: 
предложения по акцизам, внесен-
ные правительством, «направлены 
на поддержку одной-единствен-
ной компании». Председатель не 
уточнил, о какой компании идет 
речь, но некоторые члены коми-

тета решили, что имеется в виду 
«Абрау-Дюрсо», принадлежащая 
семье бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова.

Правительство не предполагало 
повышать акциз на шампанское и 
игристые вина в 2017 году, сказал 
депутатам первый замминистра 
финансов Илья Трунин. Плани-
ровалось увеличить ставки толь-
ко на «тихие» вина, причем почти 
вдвое, с 10 до 19 руб., отметил чи-
новник. Тем не менее против по-

правки Федорова представитель 
правительства возражать не стал: 
по его мнению, с учетом роста цен 
на шампанское в последние годы 
предложенное Федоровым увели-
чение не окажет серьезного влия-
ния на рынок, но будет способство-
вать пополнению региональных 
бюджетов.

Кроме того, поправка Федоро-
ва заставит региональные власти 
активизировать работу по защите 
вин, производимых на их терри-

ториях, считает Макаров. Это нуж-
но будет сделать срочно, до конца 
этого года. Только в таком случае 
ставка акциза для местных про-
изводителей шампанского соста-
вит 19 руб., а в противном — 36 руб. 
Сейчас, как следовало из замеча-
ний депутата, вин с географически 
защищенными наименованиями 
нет даже в Краснодарском крае.

Часть депутатов-единороссов 
выступили против поправки Фе-
дорова. В результате «люди в кри-

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК

Что еще одобрили в Думе в субботу

Единый налог для малого бизне-
са будут устанавливать регионы
Комитет по бюджету решил про-
длить на 2017 год заморозку коэф-
фициента-дефлятора, от величины 
которого зависит ставка единого 
налога на вмененный доход (ЕНВД) 
для малого бизнеса. Величина это-
го коэффициента так сохранится 
неизменной с 2015 года.
Но с 2018 года право определять 
величину ЕНВД предполагается 
передать регионам, сообщил пред-
седатель комитета Андрей Мака-
ров. На федеральном уровне будет 
определяться только предельная 
ставка для этого налога. Это будет 
сделано, чтобы в условиях бюд-
жетного дефицита у регионов не 
возникало соблазна «поиграться» с 
дефлятором, пояснил Макаров.

Регионам разрешили повышать 
налог на недвижимость
Комитет единогласно разрешил 
регионам отказаться от установ-

ленного ранее моратория на пе-
реоценку недвижимости. По дей-
ствующему закону региональные 
власти при налогообложении 
недвижимости обязаны руковод-
ствоваться ее кадастровой стои-
мостью, определенной до 1 января 
2014 года. Мораторий должен был 
действовать до 2020 года, но все 
регионы, в том числе крупные, про-
сили его отменить — объясняли, 
что проводили переоценку недви-
жимости на своих территориях в 
2014–2016 годах, потратили на это 
огромные деньги, а результатами 
воспользоваться не могут, пояс-
нил Макаров. Из его пояснений 
следует, что действующие правила 
позволяют торговым центрам счи-
таться «социальными объектами» 
(что отражается на их налогоо-
бложении), а отмена моратория их 
такого права лишит. Но она же уве-
личит базу по налогу на имущество 
для бизнеса в 1,5 раза и разрушит 
инвестиционные планы многих 

предпринимателей на ближайшие 
годы, предупреждал ранее глава 
РСПП Александр Шохин.

Граждан и ИП избавят от уплаты 
повышенных пеней за просрочку 
по налогам
Бюджетный комитет поддержал 
поправку своего председателя 
Макарова, согласно которой упла-
чивать почти удвоенные пени за 
просрочку по налогам будут только 
организации — граждан и индиви-
дуальных предпринимателей эта 
санкция не коснется.

Минфин будет согласовывать 
с депутатами перераспределение 
военного бюджета
Правительство отказалось от идеи 
передать министру финансов пра-
во перераспределять 10% средств 
внутри оборонного бюджета и бюд-
жета силовиков без участия Думы. 
Намерения перераспределить 
эти средства в течение бюджет-

ного года будут согласовываться 
с комиссией Думы по закрытым 
расходам, предложили чиновники. 
Комитет Думы по бюджету, ранее 
выступивший против этой инициа-
тивы правительства, с таким ком-
промиссом согласился.

Нефтяникам отказано в льготах 
за разведку месторождений
Правительство отозвало из Думы 
поправки, согласно которым нефтя-
ные компании смогли бы уменьшать 
налог на прибыль за счет затрат 
на разведку новых месторождений 
(эти затраты вычитались бы из на-
логооблагаемой базы с повышаю-
щим коэффициентом 1,5). Первона-
чально чиновники были готовы дать 
такую льготу за разведку морских 
месторождений, позже правитель-
ством в Думу была внесена по-
правка, которая распространяла эту 
льготу на любые месторождения, го-
ворили ранее РБК два федеральных 
чиновника. Однако на субботнем 

заседании первый замминистра 
финансов Илья Трунин объявил об 
отзыве всех поправок правитель-
ства на эту тему.

Отчисления бюджета на дороги 
будут сокращены
Комитет одобрил предложение 
правительства почти вдвое урезать 
долю акцизов, которая по закону на-
правляется в Федеральный дорож-
ный фонд. Деньги из этого фонда 
тратят на строительство и рекон-
струкцию дорог общего назначения. 
Сейчас в этот фонд отчисляют 0,83% 
от прогнозируемых на ближайший 
год доходов от акцизов на бензин, 
в 2017–2018 годах отчисления 
предложено сократить до 0,49%, в 
2019 году — до 0,4%. Замминистра 
финансов Алексей Лавров увязал 
это решение с планируемым повы-
шением акцизов на бензин, отметив, 
что «наращивать объемы федераль-
ного дорожного фонда прежними 
темпами мы не можем».

По словам председателя бюджетного комитета Думы Андрея Макарова, смысл инициативы по повышению акциза — защита отечественных виноградарей
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Инвестиции в российскую коммерческую недвижимость за 2016 год 
могут составить $4,5 млрд

Офисы возвращаются к росту
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Объем сделок с коммерческой 
недвижимостью превысит 
уровень и 2015-го, и 2014 
года, прогнозируют эксперты, 
опрошенные РБК. Сделки, 
совершаемые в инвестицион-
ных целях, напротив, могут 
показать антирекорд.

Инвестиции в российскую ком-
мерческую недвижимость за 
2016  год составят около $4,5  млрд, 
прогнозируют аналитики CBRE, 
Cushman & Wakefield и S.A. Ricci. 
В Colliers International и JLL дают 
более скромные оценки — $4 млрд. 
Это больше результатов не только 
2015 года, оказавшихся мини-
мальными за последние десять 
лет, но и 2014-го, хотя все еще в 
два раза ниже, чем в докризис-
ных 2011–2013 годах.

На протяжении первых десяти 
месяцев 2016 года подавляющее 
число сделок проходило в москов-
ском регионе и почти весь объем 
капитала был сформирован рос-
сийскими компаниями-инвесто-
рами, отмечает партнер Colliers 
International Станислав Бибик.

По данным S.A. Ricci, в первом 
полугодии 2016 года на долю ино-
странных инвестиций пришлось 
лишь 7%, что является самым 
низким показателем за последние 
шесть лет. По итогам года в целом 
этот показатель не превысит 10%, 
прогнозирует управляющий пар-

тнер S.A. Ricci Алексей Богданов. 
Пресс-служба JLL рассказала РБК, 
что доля зарубежных инвесторов 
еще меньше — 5% по итогам трех 
кварталов.

На рынке ощущается нехватка 
не только иностранных, но и рос-

сийских институциональных ин-
весторов, говорит руководитель 
отдела исследований московского 
офиса Cushman & Wakefield Денис 
Соколов. «Инвесторов отпугивают 
санкции и рыночная волатиль-
ность, — сказал он. — Однако этот 
же фактор стал причиной роста 
общего числа сделок — рынок на 
дне, что открывает окно возмож-
ностей для тех, кто ищет объекты 
для себя». Речь идет в первую оче-
редь об офисах, именно поэтому 
их доля максимальна в этом году, 
добавляет эксперт.

В частности, «Транснефть» ку-
пила башню «Эволюция», а сто-

личная мэрия — половину офи-
сных площадей в башне «Око» в 
«Москва-Сити». Сделки нельзя 
назвать инвестиционными:  новые 
владельцы собираются использо-
вать объекты под свои офисы, по-
яснил Бибик.

Еще одна категория сделок свя-
зана с решением возникших у ком-
паний спорных ситуаций и про-
блем. Опрошенные РБК эксперты 
называют, например, БЦ President 
Plaza, который отошел от структур 
Руслана Байсарова к Сбербанку, и 
принадлежавшую Сулейману Ке-
римову башню «Евразия» в «Мо-
сква-Сити», которая досталась 
ВТБ. Оба объекта банки получили 
в счет уплаты долгов.

Такие сделки, с одной стороны, 
существенно увеличивают общий 
объем рынка, говорит директор 
департамента финансовых рын-
ков и инвестиций Knight Frank 

Алан Балоев, но с другой — иска-
жают реальную картину инвести-
ционной активности. По данным 
Cushman & Wakefield, за девять ме-
сяцев 2016 года на инвестицион-
ные сделки пришлось немногим 
более $2,1 млрд из $4,1 млрд всего 
объема рынка. Алексей Богданов 
из S.A. Ricci оценивает этот пока-
затель в $2 млрд за аналогичный 
период.

Доля классических инвестици-
онных сделок по итогам 2016 года 
окажется на рекордно низком 
уровне: на них придется менее 
$2,5  млрд, свидетельствует ис-
следование Knight Frank, которое 
имеется у РБК. Для сравнения, в 
2015 году, который также показал 
минимальный результат, было 
вложено почти $2,7 млрд.

В 2017 году ситуация вряд ли 
кардинально изменится и объем 
сделок с коммерческой недвижи-
мостью останется на том же уров-
не — $4,5 млрд, считает Соколов.

Более оптимистична директор 
отдела стратегического анализа и 
планирования CBRE Олеся Дзю-
ба. По ее прогнозам, в 2017 году 
количество сделок с коммер-
ческой недвижимостью России 
может вырасти до $5 млрд. При-
чинами для этого станут стабиль-
ность рубля, восстановление эко-
номики и возможное потепление 
отношений с Западом после по-
беды Дональда Трампа на прези-
дентских выборах в США, считает 
Дзюба. 

На рынке ощущается нехватка 
не только иностранных, но и российских 
институциональных инвесторов. 
Их отпугивают санкции и рыночная 
волатильность. Однако этот же фактор стал 
причиной роста общего числа сделок — рынок 
на дне, что открывает окно возможностей 
для тех, кто ищет объекты для себя, отмечает 
эксперт

ПРОГНОЗ

Партнер Виктора Вексельберга по Sual Partners покинул совет 
директоров UC Rusal

Леонард Блаватник больше не директор
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЮЛИЯ КОТОВА

Партнер Виктора Вексельбер-
га по Sual Partners Леонард 
Блаватник сложил полно-
мочия неисполнительного 
директора UC Rusal. Sual 
Partners сейчас готовится уве-
личить долю в UC Rusal, выку-
пив 12% у группы ОНЭКСИМ.

Председатель совета директоров 
Access Industries Леонард Бла-
ватник вышел из состава совета 
директоров алюминиевой компа-
нии UC Rusal, следует из сообще-
ния компании, опубликованного 
в пятницу, 11 ноября.

Блаватник снял с себя полно-
мочия неисполнительного дирек-
тора  в четверг, 10 ноября, отме-
чается в сообщении. Причиной 
этого стали другие деловые обя-
зательства, пояснила компания. 
Блаватник подтвердил, что меж-
ду ним и советом директоров нет 
разногласий и что нет других свя-
занных с его уходом вопросов, о 

которых следовало бы уведомить 
акционеров, отмечается в сооб-
щении.

Sual Partners Виктора Век-
сельберга и Леонарда Блаватни-
ка принадлежит 15,8% UC Rusal.  
Блаватник остается совладельцем 
UC Rusal, рассказал РБК источник, 
близкий к совету директоров алю-
миниевой компании. «Просто 
технически он не присутствует на 
советах и сейчас вместо себя на-
значит своего директора», — до-
бавил собеседник РБК.

«Раньше он иногда [участвовал 
в заседаниях совета] по телефону. 
Кто будет вместо него, пока не из-
вестно», — сказал собеседник РБК.

Блаватник вышел из соста-
ва совета директоров Rusal, по-
скольку большая загруженность 
не позволяет ему уделять доста-
точно времени работе в совете, 
пояснил РБК официальный пред-
ставитель Sual Partners. «Вме-
сто него на следующем заседа-
нии в совет будет введен другой 
представитель компании Sual 
Partners, совладельцем которой 

по-прежнему остается Блават-
ник», — сказал он.

Представитель Виктора Век-
сельберга отказался от коммен-
тариев. С представителем самого 
Блаватника связаться не удалось.

Sual Partners Вексельберга и 
Блаватника планирует увеличить 
свою долю в UC Rusal, выкупив 
12% компании у ОНЭКСИМа Ми-
хаила Прохорова. «Сделка на вы-
ходе. Надеюсь, мы ее в ближайшее 
время заключим », — говорил Век-
сельберг в интервью телеканалу 
РБК в конце октября. «Ведомости» 
со ссылкой на источники сооб-
щили, что Sual Partners заплатит 
группе ОНЭКСИМ за пакет около 
$700 млн.

 Согласно списку, опубликован-
ному компанией в пятницу, в со-
вете директоров UC Rusal оста-
лись президент компании Олег 
Дерипаска, гендиректор Вла-
дислав Соловьев, директор по 
развитию бизнеса Rusal Global 
Management BV Зигфрид Вольф 
(исполнительные директора), а 
также восемь неисполнительных 

директоров: директор по страте-
гическим проектам ГК «Ренова» 
Максим Гольдман, председатель 
комитета партнеров адвокатского 
бюро «Егоров, Пугинский, Афана-
сьев и партнеры» Дмитрий Афана-
сьев, гендиректор Glencore Айван 
Глайзенберг, исполнительный ди-
ректор группы ОНЭКСИМ Дани-
эль Вольф, гендиректор «Базэла» 
Гульжан Молдажанова, замести-
тель гендиректора «Базэла» Оль-
га Машковская, директор по ра-
боте с персоналом En+ Екатерина 
Никитина, гендиректор En+ Мак-
сим Соков. В совет также входят 
шестеро независимых неиспол-
нительных директоров: управля-
ющий директор Nord Stream AG 
Маттиас Варниг (возглавляет со-
вет директоров), старший совет-
ник в Morgan Stanley Филип Лэй-
дер,  мировой судья  Элси Льюнг, 
председатель совета директоров 
GHP Group Марк Гарбер, экс-пред-
седатель Федеральной комиссии 
по рынку ценных бумаг Дмитрий 
Васильев,  Бернард Зонневельд из 
ING Eurasia. 

МЕНЕДЖМЕНТ

зис бутылку шампанского купить 
не смогут», опасалась Раиса Кар-
мазина. Налоги и накрутки тор-
говых сетей в совокупности с по-
вышенными акцизами приведут к 
тому, что «из рекордного урожая 
винограда этого года людям при-
дется сварить бормотуху», преду-
предил Геннадий Кулик.

Аргументы противников идеи 
убедили часть депутатов: поправ-
ку приняли не единогласно, как это 
часто бывает, а 12 голосами про-
тив девяти (к изумлению Кулика, 
«за» проголосовала и Кармазина). 
Макаров сообщил, что готов вер-
нуться к обсуждению инициативы 
позже, если возникнут новые воз-
ражения. 

По данным Росстата, за послед-
ние два года сегмент шампанского 
и игристых вин стагнирует. Так, в 
первые девять месяцев 2016 года 
было произведено 8,5 млн дал 
игристых вин, что на 8% мень-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Существенного 
увеличения рынка не дает и им-
порт: к началу сентября 2016 года 
в Россию было импортировано 
1,5  млн дал игристых вин, тогда 
как в 2015 году к этому же пери-
оду эта цифра составила 2,3 млн 
дал. Объем продаж за три кварта-
ла также снизился к аналогично-
му периоду 2015  года на 4,2% и 
составил 14,6 млн дал.

Опрошенные РБК участники 
рынка видят в дополнительном 
повышении акциза серьезную 
угрозу для отрасли. Как утвержда-
ет Павел Титов, председатель со-
вета директоров ОАО «Абрау-Дюр-
со», «существующий акциз 26 руб. 
и так избыточен, а любое дальней-
шее его повышение приведет к по-
вышению цены на игристые вина 
и перекладыванию налогового 
бремени на потребителя». По его 
мнению, особенно это будет за-
метно в нижней ценовой катего-
рии до 200 руб. — самом массовом 
сегменте.

Президент Союза виноградарей 
и виноделов Леонид Попович на-
звал предложение о повышении 
ставки «необдуманным». «Дума 
ищет легких решений проблемы 
по наполнению бюджета, прибегая 
к решениям, которые дают сиюми-
нутный эффект. Виноделие — это 
отрасль с долгим оборотом капи-
тала, поэтому, поднимая ставки 
акцизов, они просто лишают бюд-
жет возможности пополнения ви-
нодельческими акцизами в долго-
срочной перспективе и обрекают 
отрасль на отток инвестиций», — 
уверен он.

Вслед за повышением ставки 
акциза может последовать и по-
вышение минимальной рознич-
ной цены (МРЦ), которая и на 
текущем уровне уже негативно 
повлияла на продажи, уверен ди-
ректор ЦИФФРА Вадим Дробиз. 
С июля 2016 года на шампанское 
была установлена минимальная 
цена на уровне 164 руб. за бутылку 
0,75 л. В результате в третьем квар-
тале 2016 года в России было про-
дано 4,6 млн дал игристых и шам-
панских вин, тогда как в 2015-м за 
тот же период этот показатель рав-
нялся 4,74 млн дал.

«Очевидно, что государство 
скребет по сусекам: если водку 
можно заменить самогоном, то 
игристые вина — это такой про-
дукт, который нечем заменить», — 
считает эксперт. 
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Как заработать на киберспорте

Счетчик геймера

ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Киберспорт по популярности 
и спонсорским контрактам до-
гоняет реальный спорт, но об-
завестись командой геймеров 
можно и за несколько тысяч 
долларов. РБК собрал истории 
предпринимателей, зарабаты-
вающих на киберспорте.

«В  России еще  шесть лет назад 
не  было ничего. Это был вызов, 
азарт. Ушло много сил и времени, 
чтобы киберспорт в России превра-
тился в понятный для инвесторов 
бизнес-проект. Сейчас мы реали-
зуем свою мечту, проводя турниры 
и развивая команды», — говорит 
РБК Антон Черепенников, профес-
сиональный игрок в Counter-Strike, 
основатель одной из самых попу-
лярных в мире киберспортивных 
команд Virtus.pro и игрового хол-
динга ESForсе.

В  октябре 2015 года в  ESForсе 
вложил $100 млн Алишер Усма-
нов (№ 3 в  российском рейтинге 
Forbes). А в декабре 2016 года ком-
пания открывает в Москве крупней-
шую в мире киберспортивную аре-
ну площадью 5 тыс. кв. м. «Объем 
призовых и общий масштаб кибе-
риндустрии неуклонно растут», — 
радуется Черепенников.

Черепенников — звездный игрок 
этой индустрии. Но это не значит, 
что в ней нет места другим. Про-
странство компьютерной игры оди-
наково и для чемпионов, и для на-

чинающих геймеров. А  собрать 
свою команду в игре, только наби-
рающей популярность, можно с не-
сколькими тысячами долларов.

ПЕРВОПРОХОДЕЦ

В детстве петербуржец Игорь Ут-
кин увлекался акробатикой и вы-
ступал в цирке, занимался воль-
ной борьбой и кунг-фу. Но в 16 лет 
предпочел традиционному спорту 
компьютерный.

Он рассудил, что онлайн-сорев-
нования честнее — в  киберспор-
те не важен рост и вес, не нужно 
тратить большие деньги на подго-
товку. Достаточно хорошо и мно-
го играть. Можно начать участво-
вать в небольших соревнованиях 
за виртуальную валюту, шаг за ша-
гом пробиваться на уровень выше 
и получать более серьезное возна-
граждение: девайсы или призовые 
деньги. На любом этапе есть шанс, 

что тебя заметит менеджер кибер-
спортивной команды и увлечение 
превратится в полноценный источ-
ник дохода.

Уткин учился в  СПбГЭУ и  все 
свободное время посвящал играм. 
Родители увлечений сына, есте-
ственно, не  разделяли, убеждали 
его поискать нормальную работу. 
Вопросы прекратились, лишь ког-
да доходы Игоря в 19 лет превыси-
ли заработную плату мамы — он 
начал побеждать на российских, ев-
ропейских и мировых состязаниях 
по StarCraft.

Вершин в киберспорте обычно 
достигают с 15 до 22 лет. «В этом 
возрасте рефлексы максимально 
быстрые, обучаемость тоже на вы-
соком уровне. Спортсмен не обре-
менен работой, семьей, может су-
блимировать всю свою энергию 
в самосовершенствование», — объ-
ясняет Уткин. К 30 годам, и это са-
мое позднее, карьера киберспор-
тсмена наверняка закончится. 
Многие становятся комментато-
рами, тренерами или менеджера-
ми команд.

Свою команду ROX Уткин собрал 
в 2005 году, когда ему исполнилось 
20 лет. Уровень уже существующих 
российских команд по StarCraft его 
не устраивал. На бизнес поначалу 
все это походило мало. «Геймеры 
играли на энтузиазме и получали 
небольшие призовые», — вспоми-
нает Уткин. Вместе с напарниками 
он составлял расписание трениро-
вок, анализировал игры, разрабаты-

вал стратегии. На создание и под-
держание команды в первое время 
Уткин потратил около $50 тыс. лич-
ных накоплений, все свои призовые 
деньги.

Три года команда искала первого 
спонсора, Уткин рассылал письма 
во все организации подряд, но мало 
кто понимал, что он вообще хочет. 
Первый спонсор появился лишь 
в 2008 году: им стал интернет-мага-
зин ES-Gaming. Позже партнерами 
стали производитель антивирусных 
программ «Лаборатория Каспер-
ского», технологическая компания 
Lenovo, спортивный клуб «Динамо» 
и энергетический напиток Tornado 
Energy.

«Мы несколько лет были ге-
неральным спонсором команды 
ROX. Основная задача, которую 
мы решали совместно с  коман-
дой,  — актуализация проблемы 
интернет-безопасности среди 
играющей молодежи. Это большая 
аудитория, которая, к сожалению, 
не вполне осознает риски, суще-
ствующие в Сети», — говорит Олег 
Гудилин, руководитель управления 
маркетинга «Лаборатории Каспер-
ского» в России, странах Закавказья 
и Средней Азии.

«Все как в учебнике, — описывает 
технологию поиска спонсоров Ут-
кин, — «холодные звонки», письма, 
презентации, встречи. Потом ми-
ни-план составляешь и  спонсор-
ские пакеты. Узнаешь партнера 
и встраиваешь свои возможности 
в маркетинговый план компании».

Сейчас в ROX работают 35 че-
ловек — это пять игровых составов 
по League of Legends, Overwatch, 
FIFA, World of Tanks и  Street 
Fighter. Также в компании работа-
ют тренеры, дизайнеры, редакто-
ры контента в социальных сетях. 
Содержание команды обходится 
примерно в $300 тыс. в год, вклю-
чая зарплаты, затраты на трени-
ровочные сборы, оформление 
виз, перелеты. Уткин планирует 
сокращать штат и сфокусировать-
ся на наиболее востребованных 
и зрелищных дисциплинах. «У ка-
ждой игры есть свой жизненный 
цикл», — объясняет Уткин. Он де-
лает ставку на League of Legends.

Спонсоры помогают не только 
деньгами. Lenovo обеспечивает ко-
манду мощными компьютерами, 
а тренировочные сборы ROX про-
ходят на базе футбольного клуба 
«Динамо» в Новогорске. У гейме-
ров все как у футболистов: отдель-
ные номера, пятиразовое питание, 
тренажерный зал, бассейн.

Чтобы укрепить позиции ко-
манды, Уткин купил польского 
легионера. Команда попыталась 
было разговаривать на  англий-
ском языке, но  теряла на  этом 
время — поляку пришлось выу-
чить русский. Другая проблема 
коммуникации  — игроки при-
выкли разговаривать друг с дру-
гом матом, но сейчас организа-
торы соревнований проводят 
онлайн-трансляции соревнова-
ний, все переговоры команды 

Киберспорт 
в цифрах

85% 
аудитории киберспорта 
— мужчины, в основном 
в возрасте 18–25 лет

$3 тыс. 
в месяц — средняя зарплата 
опытных игроков

50–80% 
бюджета команды — деньги 
спонсоров

98 млн 
человек — средняя 
ежемесячная аудитория 
соревнований по League 
of Legends в первой половине 
2016 года, по данным 
SuperData, на втором месте 
игра Call of Duty с аудиторией 
75 млн, на третьем — FIFA16 
с аудиторией 23 млн человек

$2,63 млн 
заработал за карьеру самый 
богатый киберспортсмен 
в мире Саахил UNiVeRSe 
Арора на игре Dota 2Вершин в киберспорте обычно достигают с 15 до 22 лет. К 30 годам, и это самое позднее, карьера киберспортсмена наверняка закончится. 

Многие становятся комментаторами, тренерами или менеджерами команд.
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попадают в  Сеть. Игроков про-
сят следить за  языком, на  под-
бор слов опять же уходит время.

По  данным СПАРК, выручка 
ООО «РОКС» в 2015 году выросла 
более чем в три раза, до 51 млн руб. 
Чистый убыток составил 981 тыс. 
руб. По словам Уткина, все доходы 
он реинвестирует в команду, а за-
рабатывает на своем рекламном 
агентстве Powerducks, которое про-
двигает киберспортсменов.

МАСТЕР ТРАНСФЕРА

Александр Соломонов, спортив-
ный директор Team Empire, увлек-
ся соревнованиями по компьютер-
ным играм в 18 лет — поздновато, 
чтобы стать профессиональным 
киберспортсменом. Он это пони-
мал, так что сразу пошел в органи-
заторы.

В 2004–2005 годах он начал ор-
ганизовывать матчи по  Warcraft 
3 среди любителей, затем стал ме-
неджером команд. Соломонов даже 
был менеджером сборной России, 
которая под его управлением впер-
вые заняла второе место на чем-
пионате Европы. Однако Warcraft 
3 теряла популярность, соревно-
ваний проводилось все меньше. 
Ее теснила другая стратегическая 
игра StarCraft, но она Соломонову 
нравилась меньше. Он планировал 
уйти из киберспорта.

Однако в  2010 году Алексан-
дру предложили возглавить ко-
манду по StarCraft 2 Team Empire. 
По данным СПАРК, ООО «МГО Им-
перия» (юридическое лицо коман-
ды) 50 на 50 сейчас владеют Миха-
ил Барашков и Сергей Неводничий.

Team Empire одной из первых 
в  России начала зарабатывать 
на трансфере игроков и заключать 
долгосрочные контракты с гейме-
рами. В контракте оговаривается 
срок сотрудничества, трансферная 
стоимость, зарплата, обязательства 

по трансляциям игр. Легионеров 
Александр не признает, предпо-
читает находить таланты в СНГ.

Поисками игроков занимаются 
спортивный директор и менеджер 
команды. Сначала смотрят на рей-
тинги внутри игры. Затем наблю-
дают за игрой лидеров рейтинга. 
Смотрят, как они ведут себя в игро-
вых ситуациях, насколько умеют 
работать в команде. Если резуль-
таты хорошие и прогресс налицо, 
игрока приглашают в Team Empire. 
За  одним из  игроков наблюда-
ли полгода, в итоге он стал одним 
из сильнейших в СНГ.

Сейчас в Team Empire два игро-
вых состава по пять человек: ко-
манда по Dota 2 и League of Legends. 
С  учетом тренеров, дизайнеров 
и редакторов SMM в команде ра-
ботают около 30 человек. Содержа-
ние игроков обходится примерно 
в $20 тыс. в месяц.

Живет компания на  спонсор-
ские деньги  — ее поддержива-
ют производители дезодорантов 
AXE и  жестких дисков Seagate, 
бренд линейки игровых ноутбу-
ков и компьютеров Omen by HP. 
Другой крупный источник до-
ходов — призовые. Самая круп-
ная сумма, которую удалось выи-
грать за раз — $221 тыс. Суммарно 
в прошлом году команда выиграла 
$609 тыс. По данным СПАРК, чи-
стая прибыль ООО «МГО Империя» 
за 2015 год составила 5 млн руб.

По  словам Соломонова, со-
здать прибыльную киберспортив-
ную команду можно с нуля. Сей-
час на  старте придется платить 
игрокам хотя бы по $500 в месяц, 
примерно столько  же тренеру — 
получается около $3 тыс. в месяц. 
Как только команда на таком ми-
нимальном бюджете начнет вы-
игрывать первые соревнования, 
понадобится менеджер для веде-
ния социальных сетей, дизайнер — 
нужна популярность в интернете, 
чтобы находить спонсоров. Вложе-
ния окупятся не раньше чем через 
три года: если, конечно, будут по-
беды и победы.

Соломонов сетует, что многие 
маркетологи до сих пор не понима-
ют: киберспорт помогает брендам 
рекламироваться среди молодеж-
ной аудитории, которая не  смо-
трит телевизор, не читает прессу, 
но увлеченно следит за трансля-
циями компьютерных игр. «Ки-
берспорт остается пока довольно 
узкой нишей в нашей стране, в от-
личие, к примеру, от Южной Кореи, 

где игроки являются кумирами 
миллионов. У  нас пока интерес-
нее ориентироваться не  столько 
на киберспорт, сколько на широ-
кие массы играющих — сотрудни-
чать с такими известными компа-
ниями, как Blizzard Entertainment, 
Wargaming, Mail.Ru Group. С этими 
компаниями мы проводим специ-
альные акции для наших пользова-
телей», — говорит Гудилин.

Примечательно, что  Соломо-
нов, как и многие профессиональ-
ные менеджеры и игроки в кибер-
спорте, имеет и более стабильный 
заработок. Он работает в компа-
нии «Амиго Дизайн», которая про-
изводит солнцезащитные и рол-
летные системы.

ГЕЙМЕР-ФИНАНСИСТ

Юрий Марков очень любил играть 
в Dota 2 и не любил офисную ра-
боту. Он работал финансовым 
директором в компании, которая 
занималась поставкой строймате-
риалов, и у него нашлись деньги 
для того, чтобы в 2014 году риск-
нуть превратить хобби в бизнес.

Сначала Марков решил по-
общаться с  известными кибер-
спортивными игроками — Inmate 
и Dread. Они предупредили, что по-
рог входа с точки зрения первона-
чальных инвестиций в Dota 2 ве-
лик и лучше выбрать какую-нибудь 
другую игру. И Марков тогда решил 
сфокусироваться на менее попу-
лярном варианте.

Марков стал организовы-
вать первые турниры по  игре 
Hearthstone с призовыми по 5 тыс. 
руб., чтобы найти перспектив-
ных игроков. Помимо состава 
по Hearthstone он также работал 
с коллективом по игре League of 
Legends. На старте Юрий тратил 
по 15 тыс. руб. в месяц — игра толь-
ко набирала популярность, а игро-
кам хватало зарплаты по  4 тыс. 

руб. в месяц. Один раз его коман-
да Hard Random уверенно шла 
к  победе на турнире, но  заняла 
второе место из-за того, что уче-
ба отвлекла одного из  игроков 
от тренировок.

Марков понял, что это не игруш-
ки — как и в бизнесе, нужно строить 
четкую структуру, писать страте-
гию развития, фиксировать дого-
воренности и набирать в команду 
игроков, которые решили пробле-
мы с учебой. Средний возраст ко-
манды сейчас — 20 лет.

Вскоре команда начала побеж-
дать — из восьми последних круп-
ных региональных турниров она 
выиграла пять. В 2015 и 2016 годах 
стала лучшей по League of Legends 
на территории СНГ, в этом году по-
пала в список восьми лучших ко-
манд мира.

В мае 2016 года на успехи ко-
манды обратил внимание спон-
сор-партнер Albus NoX  — это 
глобальная мультигейминговая 
организация, которая инвести-
рует в  перспективные команды. 
«Я понимал, что моих денег в ка-
кой-то момент не хватит, нас съе-
дят», — объясняет предпринима-
тель. Марков уволился с  работы 
и полностью посвятил себя кибер-
спорту.

В  команде сейчас 13 чело-
век: пять игроков, тренер, менед-
жер, аналитик, директор, два кон-
тент-менеджера и  два запасных 

игрока. Содержание команды об-
ходится примерно в $20 тыс.

У  игроков League of Legends 
есть важное преимущество: изда-
тель игры Riot Games выплачивает 
всем профессиональным игрокам 
стипендию по 28 тыс. руб. в месяц, 
еще по 25 тыс. руб. в месяц получа-
ют управляющие для организации 
тренировок. По словам Владими-
ра Торцова, менеджера киберспор-
тивного направления компании 
Riot Games, для издателя League of 
Legends поддержка киберспорта — 
это инвестиции в будущее: «Мы хо-
тим, чтобы игра была успешна и ак-
туальна еще долго, но с каждым 
годом технологии развиваются, 
появляются новые игры. А кибер-
спорт — это шоу, которое подогре-
вает интерес публики и удержива-
ет ее внимание».

Марков признает, что как вла-
делец и управляющий киберспор-
тивной команды он зарабатывает 
меньше, чем получал в качестве 
финансового директора фирмы 
стройматериалов, но  «на  содер-
жание семьи и автомобиля хвата-
ет». А если команда будет стабиль-
но выигрывать на международных 
соревнованиях, то в перспективе 
можно заработать десятки миллио-
нов долларов. Призовой фонд чем-
пионата мира по League of Legends 
составил в 2016 году $4 млн, в про-
шлом году его посмотрели в интер-
нете более 36 млн человек. 

Рынок киберспорта

Россия первой в мире признала 
киберспорт официальным ви-
дом спорта еще в 2001 году. Од-
нако в 2006-м киберспорт был 
лишен этого статуса и вернулся 
во Всероссийский реестр видов 
спорта только 7 июня 2016 года. 
Сейчас киберспортсмены мо-
гут получить звания мастера 
спорта России и мастера спорта 
международного класса.
Основные киберспортивные 
дисциплины: Dota 2 — суммар-
ный призовой фонд $87,4 млн, 
Counter-Strike — $33 млн, 
League of Legends — $30,9 млн 
и StarCraft — $27,4 млн. По про-
гнозам SuperData, объем 
мирового киберспортивного 
рынка в 2016 году соста-
вит $892,8 млн, в России — 
$35,4 млн. Аудитория в мире 

и России — 214 млн и 2,2 млн 
человек соответственно. 
К 2018 году объем рынка ки-
берспорта в России увеличится 
до $43,7 млн, а аудитория — 
до 4,3 млн человек.
Основной источник доходов ки-
берспортсменов — спонсорские 
контракты. Они начинаются 
с $2–5 тыс. в месяц, а команды, 
которые показывают хорошие 
результаты, могут рассчитывать 
на поддержку в $120–300 тыс. 
в месяц. Топовые мировые ко-
манды получают до $9 млн.
Еще около 5–10% выручки 
команды обычно приносит про-
дажа атрибутики с ее символи-
кой. Призовые деньги обычно 
получают сами игроки, в общий 
бюджет команды идет около 
10% выигранных денег.
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Александр Соломонов
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